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Rodados 
y caída de 
cornisas 
tras sismo 

EN ILLAPEL Y CHOAPA 

Un movimiento de una 
magnitud 6.1 en escala 
de Richter se percibió en 
la zona durante la tarde 
de este lunes.

Paralizan 
empleados 
públicos y 
de Salud

EN LA REGIÓN 

Argumentan que el 
Gobierno “no recoge el 
sentir ciudadano”. 8-9

24

La manifestación comenzó de manera pacífica por las principales calles del centro de La Serena y terminó con barricadas y fuerzas policiales utilizando 
lacrimógenas para dispersar manifestantes. En Santiago, dos carabineras resultados heridas con bombas molotov.

MARCHA TERMINA CON INCIDENTES 

24

BASTIAN SALFATE 

HUBO CORTES EN LA FIBRA OPTICA

Por ahora, se adoptan algunas medidas como poner signos ceda el paso en 

lugares donde las señalizaciones fueron destruidas, como en la Ruta 5 con 

Avenida Francisco de Aguirre. 

LA REPOSICIÓN DE 
SEMÁFOROS ENFRENTA
SERIAS DIFICULTADES

6-7

Alimento 
de urgencia 
para los 
crianceros 

GANADERÍA 

Gobierno argentino de-
terminó retrasar el inicio 
de las veranadas hasta el 
15 de diciembre. 12-13

llama a terminar con la 
violencia en manifestaciones
Subprefecto Gianni Barnato 

CARABINEROS 

4-5
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Desde la primera elección municipal en junio de 1992, la Democracia Cristiana ha intentado alcanzar 
el municipio de La Serena. En aquella oportunidad la falange esgrimió que tenía la mejor opción luego 
que la suma de los concejales electos Oscar Rojas y el abogado Raúl Salamanca Jorquera era mayor que 
la alcanzada por el socialista Raúl Saldívar. Sin embargo, el protocolo dijo otra cosa y la alcaldía quedó 
en manos del actual diputado Saldivar, quien compartió el periodo con Adriana Peñafiel (RN). De ahí en 
adelante ha intentado levantar candidatos, pero sin éxito. Sin embargo, ahora con la llegada de Daniela 
Velásquez a la presidencia regional de la DC, nuevamente apostarán por lograr el objetivo. Ayer, en 
entrevista con El Día Radio, fue clara en afirmar que si bien reconocían la fortaleza del radical Roberto 
Jacob Jure, también recalcó que la Falange contaba con nombres potentes, como el del actual concejal 
Pablo Yáñez, quien posee la primera mayoría entre los concejales o el del doctor Ramón González o 
Félix Velasco. En el entorno del actual edil se dieron por notificado y están a la espera de las señales que 
entregue Yáñez. El tema no es fácil porque en público y en privado ha planteado que mientras la apuesta 
sea Jacob Jure él se restaría, lo que en más de una oportunidad ha provocado tensiones al interior de la 
DC. En todo caso, el objetivo de Yáñez también sería ayudar a mantener el poder en concejales y apostar 
por una diputación el 2021. 

EL BARÓMETRO

Cada día en las principales esquinas del centro de La Serena y Coquimbo sorprenden los actos que desarrollan las per-
sonas con el fin de obtener algunas monedas de los conductores. Las acciones van desde malabarismo, baile entretenido, 
cueca y hasta presentaciones circenses. Pero, la que desarrolla este personaje de la fotografía es simplemente desafiante. 
Para aprovechar al máximo la luz roja atraviesa una cuerda de extremo a extremo y comienza a caminar por ella en medio 
de la expectación de los automovilistas. Una cuota de riesgo y adrenalina en medio de la tensión que se ha apoderado de 
la zona con la diferentes movilizaciones que parecen no dar tregua. 

Entretención al límite 

Indignación provocó el asalto a 
mano armada del que fue víctima 
AlpeSport del empresario Renato 
Dalbosco. El atraco fue perpetrado 
a plena luz del día por un grupo 
de encapuchados, quienes se lle-
varon una serie de prendas, pese 
a que los empleados de la tienda 
intentaron recuperar las especies. 
Durante la tarde circuló en redes 
sociales un video grabado arriba 
de un microbús donde la hija del 
afectado intentaba recuperar la 
ropa robada de la tienda. El hecho 
generó solidaridad entre algunos 
pasajeros, quienes criticaron la acti-
tud de quienes tenían las prendas. 
En la imagen también se destaca 
la arenga de un microempresario 
quien condenó cómo se asaltaba a 
personas de esfuerzo. “Me da rabia, 
yo tengo un negocio y me levanto a 
las siete de la mañana, me imagino 
a qué hora se levanta ella”. 

En medio de la ola de saqueos, asaltos y robos 
que han afectado a pequeños emprendedores 
en la Región de Coquimbo, ayer se difundió 
el robo del que fue víctima las dependencias 
del canal regional Vive Elqui que se ubica en la 
Avenida Francisco de Aguirre al llegar a la Ruta 
5. De acuerdo a lo que se difundió por Facebook, 
desconocidos sustrajeorn 4 cámaras, 3 plasmas, 
mixer de iluminación, trípodes, notebook, mi-
crófonos inalámbricos. “Hay que denunciar a 
quienes hicieron. Atacaron a este canal que presta 
un muy buen servicio a la comunidad regional”, 
fue la reacción en la red social. El hecho afecta 
a un medio que se ha encargado de mantener 
vigente la televisión regional. 

Lamentan robo en canal de TV

 Solidaridad 

El intento falangista por La Serena 

@PRENSACUARTAREGION
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EDITORIAL Una instancia sobre la que vale la pena
Refl exionar hoy y siempre: La seguridad

CARTAS

El barco se hunde. El iceberg gigante ha 
tocado a la nave en su línea de flotación. 
No hay caso porque el daño ya está hecho.

¿Qué hacemos?
Hay que salvar las vidas y no insistir en 

que esto no nos puede estar pasando. Lo 

No disfracemos nuestra tragedia, la peor 
en todos estos años, la que nos enluta, la 
que nos separa y nos encapsula en una 
mirada descubierta por esa maravillosa 
y bienvenida insolencia de los jóvenes.

No toda la culpa la tiene el capitán, pero 
necesitamos de su rol fundamental de su 
presencia. Que sea el líder y que escuche.

Lo necesitamos ahora. En minutos el 
barco se hunde. Si no sucede, es el sino 
fatal de la tragedia.

No queremos capitanes que actúen como 
violinistas y que trivialicen lo que pasa. Ni 
la Cop, ni la Apec y la imagen internacional.

Nada importa.
Necesitamos un capitán, no un violinista 

del Titanic que mire para el lado soslayando 
la tragedia..

Chile,es un barco hermoso que merece 
reflotarse.

El violinista 
del Titanic
Willy Loman

Silencio de 
nuestro alcalde
Adriana Castro Y.

7.448.036-5

Ciudadanos de La Serena:  Señor  Alcalde,  
que pena el silencio de Ud., esta ciudad 
que Ud. dice querer tanto, no le hemos 
escuchado decir ni una sola palabra con 
respecto a los destrozos, incendios, saqueos 
y rayados que invaden toda la ciudad de 
La Serena.

Podrá darnos esperanzas a las personas 
que amamos y nos duele mucho este 
inmenso daño hecho a nuestra querida 
Serena, que volveremos a verla en todo 
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UNA SONRISA AL DIA Por: Maeze

¿RÉPLICA…?
Vieja, t’a mala la cosa…¡¡La tierra también se pegó una despertá!!

El concepto seguridad tiene variadas acepciones en el léxico y, 
por lo mismo, puede ser utilizada en las diferentes instancias de 
la vida ciudadana ya que van desde el escenario laboral hasta el 
hogar y la calle.

La Cámara Chilena de la Construcción ha convo-
cado en este día a reflexionar sobre el tema y, por 
supuesto, es conveniente acoger este llamado, al 
margen, por supuesto, de la situación difícil que 
enfrenta el país.

No obstante, es bueno que, en lo personal, cada uno, 
hombre o mujer, haga un alto para meditar frente 
a un tema que cada vez cobra mayor importancia 
porque se trata del autocuidado, recordando que un 
accidente, en cualquier frente, puede costar la vida 
o dejar secuelas físicas y psíquicas.

Desde que se crearon las mutuales de seguridad, las que tra-
bajan de manera directa en la problemática, se reconoce que el 
país ha logrado metas importantes en la reducción de la tasa de 
accidentabilidad.

Se trata de una labor permanente de concientización de los tra-
bajadores y, en la mayoría de las empresas existen los Comités 
Paritarios que son instancias de participación, tras el mismo ob-
jetivo, de empresarios y trabajadores.

Allí se detectan y solucionan problemas, pero, por 
sobre todo, hay una capacitación y, luego, un per-
feccionamiento en cada tarea para prevenir eventos 
traumáticos que afectan, principalmente, a la familia.

Es conveniente que este tipo de conocimientos se 
multipliquen y lleguen a todas partes, en especial, al 
hogar donde se produce un alto número de accidentes 
que afectan, principalmente, a la población infantil.

Allí, en ese entorno, se contabilizan quemadura 
por diversas causales como agua hirviendo y por 

electricidad, además de caídas, incluyendo muertes por inmersión 
durante el verano.

La iniciativa señalada, entonces, es valiosa y bien vale la pena 
hacer un alto para reflexionar, por algunos minutos, sobre la 
enorme responsabilidad de cada uno en esta temática.

Desde que se crearon las 
mutuales de seguridad, las 

que trabajan de manera 
directa en la problemática, 
se reconoce que el país ha 

logrado metas importantes 
en la reducción de la tasa 

de accidentabilidad

su esplendor?
Esperando que así sea, tenemos que 

tener un alcalde que condene todo el daño 
y reconstruya nuestra linda ciudad.

Ojalá le escuchemos pronto.

importante son las vidas, la sobre-vivencia 
y centrarnos en la esencia. No seamos 
incrédulos, por favor.

La soberbia y lo que nos parece muy 
liviano hay que dejarlos lejos, a pesar de 
la tragedia.

La estabilidad de un país ha sido tocada, 
tal como un iceberg de manifestaciones 
y destrozos, frente a la debilidad de la 
arrogancia de un gobierno, que no sabe 
lo que pasa.

Hay que hacer algo. Estamos en el punto 
de no retorno.

No hay combustible ni salvavidas para 
una vuelta atrás.

La verdad es una sola. Tal como el barco 
que hablamos, este país se inunda por un 
inmenso iceberg de injusticias y reclamos 
que nos rozan, que nos rompen y nos 
subyugan en el alma más vital.
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La crisis social de las últimas dos 
semanas en el país no sólo ha puesto 
el descubierto el descontento social 
que se veía germinando desde hace 
años en la ciudadanía, y que se ha visto 
ejemplificado en masivas marchas a 
los largo del país. También, en algunos 
casos y con tristes consecuencias ha 
generado una ola de violencia que a 
estas alturas lamentablemente es 
difícil de parar.

Pese a que desde Carabineros ad-
miten y valoran el que la mayoría 
de las marchas realizadas en la zona 
han sido pacíficas, remarcan que 
en algunas de las manifestaciones, 
fundamentalmente las primeras y en 
las últimas las cosas se han salido de 
control, y grupos aislados han actuado 
una vez que termina la convocatoria. 
Es en este contexto en el que se han 
producido los enfrentamientos. 

EL INDH Y LOS CIVILES 

Respecto a los civiles heridos, el 
pasado viernes 1 de noviembre la 
directora regional del INDH, Tarcila 
Piña precisó que se estaban recepcio-
nando las denuncias a través de las 
diferentes plataformas y que hasta 
ese momento eran cerca de 70 las 
personas que habían reclamado ante 
la entidad algún tipo de vulneración 
por parte de algún agente del Estado. 
50 personas heridas de diversa con-
sideración, y 12 casos de mujeres que 
fueron obligadas a desnudarse en 
las comisarías en el contexto de las 
detenciones durante protestas. En 
total, ya se han interpuesto 8 quere-
llas, dos por homicidio en los casos 
de Kevin Gómez Morgado (23) quien 
recibió un impacto de bala en las 
cercanías de la tienda La Polar de 
Coquimbo, y Romario Veloz Cortez 

(26) de nacionalidad ecuatoriana, 
quien recibió un proyectil mientras 
se manifestaba frente al Mall Plaza 
de La Serena. 

DAÑOS A LA FUERZA POLICIAL 

Pero la violencia ha venido de un 
lado y del otro y en esa línea, los 
funcionarios de Carabineros, según 
reconoce el propio subprefecto de 
Servicios de la Prefectura Elqui, Gianni 
Barnato, han estado trabajando al 
límite durante las últimas semanas. 

Al aumento de horas, se ha sumado el 
que también han recibido todo tipo 
de agresiones, tanto verbales como 
físicas debido ya que “hay personas 
que no entienden que nosotros no 
estamos en contra de ellos, sino que 
estamos para protegerlos”, dice el 
comandante. 

En relación a los números oficiales 
entregados por el teniente Santiago 
Silva, de la prefectura Elqui, desde que 
comenzó el movimiento social, se han 
registrado 20 carabineros heridos, 16 de 
ellos producto de golpes con objetos 

CARABINEROS LLAMA A TERMINAR CON 
LA VIOLENCIA EN LAS MANIFESTACIONES

PSICÓLOGA EXPLICA POR QUÉ A VECES LAS SITUACIONES “SE ESCAPAN DE LAS MANOS”

Desde que comenzó la crisis social hace poco más de 
dos semanas se han registrado 20 funcionarios heridos 
en la zona, uno de ellos grave y con pérdida ocular. El 
subprefecto Gianni Barnato enfatiza en que la comunidad 
no debe verlos “como enemigos” ya que ellos están 
precisamente para protegerlos de los grupos que sólo van a 
las marchas “a cometer actos vandálicos”. 

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro/ LA SERENA

Zona de debates

“Sin duda que hemos tenido 
que extremar esfuerzos para 
contener esta convulsión so-
cial respecto a la molestia de 
la ciudadanía y de demandas 
sociales que son claramente 
legítimas”. 

GIANNI BARNATO

SUBPREFECTO DE COQUIMBO

“Nosotros también sufrimos 
las consecuencias de este sis-
tema, pero a la vez somos los 
guardaespaldas de turno del 
Gobierno, que son los que ha-
cen mal las cosas”.

ESTEBAN INFANTE

SUBOFICIAL (R) CARABINEROS

contundentes –generalmente piedras 
de gran envergadura-, tres lesionados 
de carácter menos grave, heridos por 
armas hechizas o perdigón, y un fun-
cionario uniformado grave, con perdida 
ocular debido a que fue alcanzado por 
un proyectil lanzado con una honda. 
Este hecho se produjo el día lunes 28 de 
octubre y afectó al subteniente Javier 
Garrido Olivares perteneciente a la sexta 
comisaría de Las Compañías. 

El funcionario se encontraba prestando 
servicios en el centro de La Serena cuan-
do recibió la piedra que impactó en su 
ojo derecho. Debido a la gravedad de la 
lesión fue trasladado al hospital institu-
cional de Santiago donde se encuentra 
en recuperación por el problema ocular 
y una fractura de pómulo. 

VEHÍCULOS CON DAÑOS SEVEROS 

Las patrullas y carros policiales tam-
bién han resultado con severos daños 
debido a los enfrentamientos con civiles. 
En total, son 34 móviles policiales (un 
25% del total) los que se encuentran en 
franco deterioro productos de los ata-
ques y que tendrán que ser reparados 
una vez que termine el estallido social. 

PREOCUPACIÓN A NIVEL HUMANO 

Pero lo que más preocupa al interior de 
la institución, según indico al subprefecto 
Gianni Barnato, es la situación a nivel 
humano por la que están pasando los 
funcionarios policiales, no sólo los que 
han sufrido lesiones físicas, sino los que 
han tenido que soportar jornadas de hasta 
18 horas para hacer frente a la crisis. “Sin 
duda que hemos tenido que extremar 
esfuerzos para contener esta convulsión 
social respecto a la molestia de la ciuda-
danía y de demandas sociales que son 
claramente legítimas. Lo lamentable es 
que hay algunos elementos que se des-
cuelgan de estas marchas para generar 
desmanes, y también el lumpen que 
ha aprovechado para efectuar saqueos, 
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Hasta 18 horas diarias, según el comandante Gianni Barnato han debido trabajar funcionarios policiales durante la crisis social que ya entra en su tercera semana. 

es el restablecimiento del orden públi-
co quebrantado que a veces raya en lo 
criminal. Ahí la gente debiese retirarse. 
No entendemos por qué estas personas 
descargan su rabia con carabineros”, 
precisó. 

“SOMOS PERSONAS”

El comandante deja en claro que detrás 
de todo carabinero hay una persona, 
“que también es violentada, porque la 
violencia hacia nosotros no es solamente 
física, porque te podrás dar cuenta que 
esta gente descolgada, nos insulta todo el 
tiempo, y no nos tiran ni flores ni besos, 
nos lanzan elementos contundentes, 
nos han disparado con armas hechizas 
e incluso con armas normales. Aquí 
hay que hacer un llamado a la cultura 
cívica y al respeto a la autoridad, porque 
existe mucha violencia verbal hacia 
Carabineros, nos empapelan a garaba-
tos haciendo patente un descontento 
social y una rabia en contra nuestra por 
demandas que ellos tienen, pero no se 
explica por qué expresan eso contra 

desórdenes y destrozos en una clara 
situación que no va de la mano con 
las demandas que son claramente 
atendibles”, precisó Barnato. 

El subprefecto enfatizó en que el 
trabajo ha sido permanente y que 
han debido redoblar los esfuerzos, 
pero en ningún caso estarían sobre-
pasados. “No nos gusta utilizar esa 
palabra. Creo que la palabra correcta 
para este contexto es sobre exigidos, 
pero somos una institución profe-
sional y hemos tenido, en la medida 
de lo posible, la posibilidad de ir 
dosificando el trabajo. Pero eso no 
quita tampoco que hemos tenido que 
estar trabajando en algunas jornadas 
entre 16 y 18 horas”, expresó el alto 
mando policial. 

LLAMADO A LOS MANIFESTANTES 

Barnato remarcó que la principal 
finalidad de Carabineros es cuidar al 
manifestante en el marco del orden 
público, por lo mismo, insiste en que 
la gente no debe verlos como “ene-
migos” en ningún caso. “Nosotros no 
comprendemos el nivel de violencia 
que algunos, que en medio de estas 
manifestaciones pacíficas, generan, 
produciendo peligro para las personas. 
Porque aquí tenemos identificados 
a tres grupos. Primero están los que 
caminan y desarrollan normalmente 
estas actividades, un segundo grupo 
que hace destrozos a la propiedad 
pública y privada que es derecha-
mente lumpen que aprovecha las 
circunstancias”, precisa, agregando 
que, “la labor de Carabineros, por ley, 

34
Patrullas y carros han recibido 
ataques los que obligarán a la ins-
titución a repararlos una vez que 
termine la crisis. 

LAUTARO CARMONA

precisó que “como seres humanos, 
estamos propensos a cometerlos, pero 
siempre como casos aislados”. De todas 
formas, sin justificar cualquier acción 
que pudiese haber estado fuera de la 
legalidad, enfatizó en que muchas 
veces la sobre carga y la presión en la 
que debe actuar un funcionario policial 
puede influir en su accionar. Aquello lo 
ratifica la psicóloga de la Universidad 
Católica del Norte, Marisol Urrutia. “En 
general a todas las personas, cuando 
se enfrentan a situaciones de estrés 
para las que no están preparadas, reac-
cionan de manera incorrecta, porque 
no sabemos cómo enfrentarlas. En el 
caso de los carabineros, también se 
han enfrentado a eventos en los que 
ellos mismos han sentido en peligro 
sus vidas, entonces, lo normal es que 
tengamos una reacción anormal”, 
expresó. 

Si a esto le sumamos, dice la profe-
sional, que nuestro ciclo del sueño 
ha sido cambiado y el descanso ha 
disminuido, “podemos actuar de 
manera inadecuada, y eso es bas-
tante negativo porque ellos en rigor 
deben ser los que protegen al resto 
de la comunidad. Aquí, creo que la 
institución policial debe empezar a 
sacar varias lecciones para sus formas 
de proceder en un futuro”, indicó. 

Remarcó que en muchos casos, tal 
como se ha visto en las redes sociales, 
“debe haber muchos carabineros que 
están a favor de estas demandas sociales, 
pero se produce esta dicotomía en su ser, 
porque si bien apoyan lo que la gente 
está haciendo, no pueden manifestarlo 
y les toca estar en la otra vereda”, indicó.

los Carabineros. No debiese ser así”, 
especificó Barbato. 

“NOS PILLARON MAL PARADOS” 

El suboficial (r) Esteban Infante, 
quien lidera la Defensoría Policial, 
también hizo un análisis de la situa-
ción respecto a la sobre exigencia 
a la que se han visto sometidos los 
funcionarios policiales. Expresa que 
“existe mucho lumpen en las manifes-
taciones”, pero que la mayoría de las 
personas “se manifiesta por una serie 
de situaciones que han venido ocu-
rriendo hace décadas”. En este punto, 
enfatiza en que los policías “también 
somos víctimas de abuso”, pero que 
“lamentablemente” les toca estar en 
una posición muy desmejorada res-
pecto a las manifestaciones sociales, 
quedando como el grupo antagónico 
de los movilizados. “Nosotros tam-
bién sufrimos las consecuencias de 
este sistema, pero a la vez somos los 
guardaespaldas de turno del Gobierno, 
que son los que hacen mal las cosas. 
Tenemos, por deber constitucional, 
que resguardar y restablecer el orden 
público, pero en este caso nos toca 
hacer el trabajo sucio para defender 
lo malo que han hecho los políticos 
de turno. Ellos son los responsables 
de lo que está pasando, no nosotros”, 
expresa Infante. 

EL ESTRÉS

Consultado respecto a si la institu-
ción pudo haber cometido errores 
durante estos días, Gianni Barnato 
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Una serie de problemas e inconvenien-
tes son los que se han producido luego 
que antisociales, aprovechándose de 
las marchas pacíficas, se han dedicado 
a provocar desmanes y delitos, entre 
ellos el destruir semáforos y cámaras 
que se encuentran instaladas en las 
principales ciudades de la zona.

Uno de los problemas principales 
que se ha ocasionado, no es solo la 
pérdida económica con los daños 
ocasionados, sino que no permiten 
que el tránsito y las ciudades en gene-
ral funcionen con normalidad, luego 
que con la destrucción, por ejemplo, 
de las cámaras que utiliza la Unidad 
Operativa de Control de Tránsito, UOCT, 
desde donde acusan que también el  
corte de energía les está afectando.

El  seremi de transportes y 
Telecomunicaciones, Juan Fuentes, 
reconoció los problemas que están 
enfrentando, indicando que “son varios 
cruces que están vandalizados, como 
son las Ruta 5 con la Avenida Francisco 
de Aguirre, en Francisco de Aguirre con 
Avenida Balmaceda, en La Serena, y otro 
punto que está muy deteriorado en 
el Avenida Videla con Ruta 5, esos son 
los que han sufrido más vandalismo, 
incluso ahí había unos controladores 
nuestros que eran de fibra óptica que 
también sufrieron daño, además de 
algunas cámaras”, precisa.

La autoridad dice que se encuentran 
levantando aún toda la información, 
puesto que además del daño físico a 
los semáforos, los postes, cabezales 
y la fibra óptica, también hay otro 
daño significativo que es la conexión 
de energía.

LOS PORCENTAJES

Dentro de la información que se ha 
levantado hasta el momento, se puede 
señalar que en Coquimbo está el 27% de 
los semáforos dañados, en tanto que 
en La Serena esta cifra alcanza al 18%.

Además, semáforos apagados en 
Coquimbo son  el 9% y en La Serena 8%.

Los que permanecen apagados están 
siendo revisados, ya que en algunos 
casos son los empalmes, también 
cables que llevan la energía cortados 
o quemados.

De acuerdo a los antecedentes entre-
gados por el seremi de Transportes, 
Juan Fuentes, se ha puesto señalización 
en los lugares amagados, por lo que 
hizo un llamado a los conductores 
y a la comunidad, indicando que en 
la Avenida Francisco de Aguirre con 
la Ruta 5 Norte está operando como 
rotonda con ceda el paso y “el llamado 
a los conductores es que respeten la 
señalización, quienes están dentro 
de la rotonda son los que tienen la 
preferencia, los que van a ingresar 
tienen que ceder el paso, como una 
forma de ordenar el tránsito o sería 
el más fuerte el que  pasa primero”.

De todas formas, reconoció que los 

automovilistas han tenido un buen 
comportamiento y no se han producido 
grandes problemas, porque pasan con 
cautela.

CÁMARAS Y FIBLA ÓPTICA

Uno de los problemas más graves que 
reconoce la autoridad, es que los actos 
vandálicos han dañado la fibra óptica y 
las cámaras dispuestas en la vía pública.  
“Afecta el sistema de control que tene-
mos en la Unidad Operativa de Control 
de Tránsito, porque nosotros con las 
cámaras podemos ir modificando los 

Las cámaras instaladas en la vía pública han sido uno de los objetivos principales de los vándalos que operan tras las marchas que se 
realizan. Las pérdidas son millonarias, pero el daño para el funcionamiento normal de la ciudad también es un efecto negativo que dura 
mucho más tiempo.

EL PROBLEMA TRAS 
CORTE dE FIBRA ÓPTICA 
Y dAñOS EN CÁMARAS 

afecta a coquimbo y la serena
@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid/ LA SERENA

Una de las principales consecuencias es la dificultad para 
sincronizar los semáforos y para detectar los que no están 
funcionando. Por ahora se adoptan algunas medidas como 
poner signos ceda el paso en lugares donde las señalizaciones 
fueron destruidas, como en la Ruta 5 con Avenida Francisco 
de Aguirre. También el corte de energía ha perjudicado el 
sistema de semaforización.
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“No entiendo que hagan pedazos 
un semáforo, que es sumamente útil 
para regular el tránsito”, señala Efraín 
Gálvez, conductor de colectivo.

Ramón Olguín, también colectivero, 
cree que “nadie controla a estos cabros, 
no puede ser que salgan a protestar, 
roben, saqueen y hagan pedazo to-
do lo que pillan. Acá en la rotonda 
rompieron todos los semáforos, no 
dejaron ninguno en pie”, indica.

En tanto que Maritza Villalobos  sos-
tiene que “estoy de acuerdo con las 
marchas pacíficas, pero no con  los 
daños que hacen unos pocos. No sé 
cuántos semáforos han roto acá en 
La Serena, pero son muchos y es un 
daño a todos, a todos nos sirven, a 
peatones y a conductores”, precisa.

Georgina Pérez, sostuvo que “no 
me imaginé que en La Serena podría 
ocurrir algo así, estamos retrocedien-
do en vez de avanzar, la mayoría son 
jóvenes que su único fin es destruir, 
es tremendo lo que está ocurriendo, 
porque no solo rompen todo, también 
asaltan los locales”.

Son 12 las cámaras que fueron 
dañadas y que eran utilizadas para 
poder visualizar los semáforos e ir  
regulándolos. “Sin esas cámaras no 
sabemos qué está pasando en el 
tránsito en el momento”.

Producto de todo lo ocurrido se 
evalúa para tener claro a cuánto 
ascienden las pérdidas, pero se 
estima que los costos son altos, 
considerando que cada cámara 
vale 16 millones de pesos, a lo que 
se debe sumar los costos de los 
semáforos que alcanzan hasta los 
70 millones de pesos, aunque éstos 
son de costo de los municipios.

De todas formas, estiman que 
lo único utilizable, son los tubos 
que van por debajo de las vías para 
pasar los cables.

SEGURIdAd

Otro objetivo de los vándalos han 
sido las cámaras de seguridad que 
han instalado los municipios, en 
este caso, han sido derribadas y 
completamente destruidas.

En este caso, se estima que el moti-
vo es evitar ser controlados, puesto 
que gracias a estos aparatos se ha 
detenido a personas delinquiendo, 
realizando grafitis y otros hechos 
reñidos con las normas, por lo tanto, 
el daño estaría premeditado y se 

apuntó, en el caso de La Serena, a 
cámaras específicas y ubicadas en 
lugares estratégicos.

En la municipalidad de La Serena 
señalan que el daño económico que 
han sufrido por el rompimiento 
de mobiliario, cámaras de segu-
ridad y semáforos, entre otros, 
es millonario, lo que aún se está 
cuantificando, puesto que un se-
máforo está avaluado entre 50 y 70 
millones  de pesos y las cámaras 
de vigilancia entre 15 y 20 millones 
de pesos.

Deben buscar la forma de reponer-
las, pero tampoco se tiene claridad 
cuándo ocurrirá esto, debido a 
que no pueden instalar nuevos 
aparatos, ya que mientras haya 
movilizaciones se corre el riesgo 
de que sean destruidas.

Las principales cámaras que 
se han perdido corresponden a 
las instaladas en Balmaceda con 
Avenida Francisco de Aguirre y en el 
centro de la ciudad, como Gregorio 
Cordovez con Balmaceda.

CONdUCTORES RECHAZAN

En un pequeño sondeo realizado a 
conductores, coinciden en rechazar 
de plano los actos vandálicos y el 
perjuicio que hacen los vándalos 
y delincuentes.

En las principales arterias de La Serena, la destrucción de los semáforos ha sido permanente, 
lo que deja tras de sí un serio problema con el tránsito vehicular y peatonal.

Los actos vandálicos son rechazados por la comunidad y por quienes participan en marchas 
pacíficas, pero ha sido complicado poder controlar a los autores de los hechos vandálicos y 
delictuales.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA

Tenemos muchos 
semáforos 
que quedaron 
desconectados de la 
unidad operativa. Por 
lo tanto no tenemos 
ningún control sobre 
ellos”.

JUAN FUENTES

seremi de transportes.

tiempos de los semáforos de 
acuerdo a las demandas del día. 
Tenemos muchos semáforos que 
quedaron desconectados de la 
unidad operativa. Por lo tanto no 
tenemos ningún control sobre 
ellos y en caso que se corte la luz 
o que haya consideraciones de 
tiempo, la empresa tiene que ir a 
cada semáforo y reprogramarlo y 
esa es una gran dificultad porque  
perdimos toda la automatización 
del sistema”.

Juan Fuentes aclara que no 
todos los semáforos están co-
nectados, pero gran parte de 
ellos sí.

dAñOS EN CÁMARAS

12
cámaras que eran utilizadas 
para visualizar los semáforos 
y el tránsito, las que fueron da-
ñadas.
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El país vive su tercera semana de 
movilizaciones. Un estallido social 
y político al que se han ido suman-
do varias organizaciones sociales y 
gremiales, como la Mesa de Unidad 
Social, que reúne a más de 40 agrupa-
ciones nacionales, y que han levan-
tado demandas catalogadas como 
“históricas”. 

El domingo la Confederación 
Nacional de Salud Municipal 
(Confusam) y la Agrupación Nacional 
de Empleados Fiscales (ANEF) –que 
pertenecen a la mesa- convocaron 
a un paro nacional denominado 
“Superlunes”, ambos sectores señala-
ron que la agenda social anunciada 
por el Gobierno “no recoge el sentir 
ciudadano”. 

En el caso de los trabajadores de 
la salud primaria de la región, con-
firmaron que continuarán con la 
paralización de manera indefinida, 
pero que mantendrán turnos éticos 

público que se adhirieron al llamado 
nacional, trabajaron con modificación 
de horarios y turnos para algunos trá-
mites exclusivos. Fonasa, por ejemplo, 
atendió desde las 08:40 a 11 horas, el 
Instituto de Previsión Social (IPS), solo 
atendió casos de asignación familiar 
y Pensión Básica Solidaria. 

El usuario Cristóbal Varas se acercó a 
la oficina de Fonasa eso de las 12 horas  
con el fin de emitir un certificado 
de afiliación y se encontró con las 
puertas cerradas. 

“No tenía idea que había paro, no 
avisan ni nada y nos hacen perder el 

LLamado a niveL nacionaL

Los funcionarios de la salud primaria se encuentran en paro indefinido, estarán atendiendo con turnos éticos en lo que respecta a la entrega de medicamentos, alimentos, vacunas y casos 
de extrema urgencia. La principal petición es mejorar el presupuesto del sector, desde la Confusam La Serena indicaron que agotarán todas las instancias. 

Alejandra Carvajal / La Serena Ambos sectores adoptaron la medida argumentando que 
el Gobierno “no recoge el sentir ciudadano”. En el caso de 
la Confusam el carácter de la movilización es indefinido, 
aunque aseguraron que mantendrán turnos éticos, mientras 
que en la Anef es “progresiva” y en primera instancia 
terminaría hoy, de todos modos la postura será evaluada esta 
jornada.

@eldia_cl

Salud primaria y empleadoS 
públicoS vuelven a paralizar

que contempla la entrega de alimentos, 
medicamentos, realización de algunos 
exámenes, mientras que aquellas horas 
agendadas deberán reprogramarse. 

Por otro lado, la Anef, que ha respal-
dado la movilización de la Confusam 
desde el comienzo, llamó a mantener 
un paro “progresivo” hasta hoy en los 
distintos sectores de la administración 
central del Estado. De esta forma el 
sector público evaluará en cada jor-
nada su continuidad. 

REACCIÓN DE LOS USUARIOS

Un equipo de El Día recorrió varios 
servicios de La Serena con el fin de 

conocer la reacción de los usuarios 
frente a este nuevo paro de ambos 
sectores. En el caso de la salud prima-
ria, la asistencia a los Centros de Salud 
Familiar fue baja, en el caso del Cesfam 
Dr. Emilio Schaffhauser llegaron algu-
nos usuarios a retirar medicamentos 
y alimentos principalmente. 

Jorge Reyes, de Alfalfares, se acercó 
al consultorio a retirar sus medicina 
sabiendo que había paralización. El 
adulto mayor indicó que la medida 
“es justa” y que los usuarios deben 
entender que es un por un bien ma-
yor, “yo sabía, pero vine porque sé que 
igual entregan los insumos”. 

Aquellas reparticiones del sector 

11:00
horas es la marcha de la Confu-
sam y la Anef en La Serena. 

bAStIáN SALfAtE
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tiempo. En tres horas no pude hacer 
nada porque la mayoría estaba ce-
rrado o habían filas largas”, detalló. 

MEDIDAS DE PRESIÓN

Según información entregada por 
la Federación de Funcionarios de la 
Salud Municipal Región de Coquimbo 
(FEDFUSAM), la totalidad de las co-
munas se adhirió al llamado na-
cional de la Confusam, indicando 
que esperarán respuestas positivas 
por parte del Gobierno respecto a 
sus peticiones, que tienen que ver 
principalmente con el aumento del 
presupuesto para el sector. 

Carlos Fuster, presidente de la 
Confusam de la comuna de La Serena, 
indicó que el paro tiene carácter de 
“prolongado” o indefinido y recalcó 
que la medida no es contra los usua-
rios sino que a favor de ellos y de una 
mejor atención. 

 “El tema del presupuesto viene 
hace rato. En las propuestas que dio 
el Gobierno nosotros estamos en 
sexto lugar, pensando que el tema 
de salud y educación son fundamen-
tales en el desarrollo de la sociedad. 
Pensamos que nuestro sector debería 
estar en los puestos más avanzados 
y lo que hemos visto es que no hay 
propuestas ni interés en mejorar el 
financiamiento”, aclaró. 

En el caso de la Anef, la presidenta 
regional, Clara Olivares, comentó 
que la paralización es progresiva, 
comenzó ayer y culmina hoy, aunque 
esta jornada se volverá a evaluar la 
continuidad de la movilización. 

Respecto a los motivos de la deci-
sión, la dirigente señaló que están 
solicitando un proceso constituyente, 
detener la agenda social presentada 
por el Presidente Sebastián Piñera 
porque “no da ninguna respuesta 
a las peticiones del mundo social y 
del trabajo”, además de paralizar la 
reforma previsional y tributaria y 
reestudiar el presupuesto nacional 
para el 2020.

NO HAY RESPUEStAS

Fuster comentó que la Confusam 
se ha reunido con el Ministerio de 
Salud y no han tenido una buena 
acogida, de todos modos insistirán 
y agotarán todas las instancias. 

“Ahora estamos viendo si nos escu-
chan en la Comisión de Salud, pero 

empobreciendo más las atenciones 
de los pacientes”, dijo. 

“QUEREMOS VER VOLUNtAD”

Carlos Fuster confesó que si no hay 
voluntad para abrirse a un diálogo no 
habría razones para levantar el paro. 

“Entendemos que el Gobierno busca 
cansar el movimiento y prorrogar el 
tema. Espera un agotamiento de los 
usuarios y también de los funciona-
rios y vemos que se van agotando las 
instancias de conversación”, aseguró.

Por su parte, Olivares dijo que seguirán 
esperando que haya voluntad para 
buscar soluciones a las demandas 
del sector y de la ciudadanía. 

“Queremos que se exprese voluntad, 
el Gobierno insiste en sus medidas y 
demuestra que no está entendiendo 
la realidad de los chilenos y chilenas. 
El presidente no entiende que la gente 
que está en la calle son los endeudados 
y los agobiados por este sistema que 
lo ha tarifado todo, aquí no hemos 
visto ni la más mínima intención de 
querer avanzar”, arremetió. 

En esta misma línea, la dirigente de 
la Anef descartó que el movimiento 
social se haya debilitado, precisa que 
ahora el foco está en la realización 
de asambleas y cabildos pero que en 
ningún caso el descontento mermó. 
De hecho, comenta que hoy a las 11:00 
horas ambos sectores realizarán una 
marcha por el centro de La Serena.

“Decir que las manifestaciones han 
bajado es otra señal que el presidente 
no tiene capacidad para escuchar ni 
ver lo que pasa. Él quiere pretender 
que todo va a volver a la normalidad, 
porque todavía tienen la esperanza 
que nos podrán seguir engañando, e 
insiste en una forma de hacer las cosas 
que no ha dado resultado”, concluyó. 

Ayer la Agrupación Nacional de Empleados fiscales (ANEf) y distintas organizaciones sociales convocaron a una marcha a las 17:00 horas 
en la Plaza buenos Aires.

bAStIáN SALfAtE

La dirigente de la Anef comentó que hubo servicios que no se 
adhirieron al paro nacional convocado para estas dos jornadas. 
“Siempre hay sectores que no se suman y, en este caso son cinco”, 
agregó. 
Clara Olivares precisó que las reparticiones que no paralizaron sus 
funciones y, por lo tanto están atendiendo en horario normal son el 
Registro Civil, el Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP), la Ins-
pección del Trabajo, el Gobierno Regional y el Fondo de Solidaridad e 
Inversión Social (FOSIS).

Reparticiones que no se adhirieron

“No tenía idea que 
había paro, no avisan 
ni nada y nos hacen 
perder el tiempo. En 
tres horas no pude 
hacer nada”.

CRISTÓBAL VARAS

usuario fonasa

“En las propuestas que dio el 
Gobierno nosotros estamos en 
sexto lugar. Pensamos que nues-
tro sector debería estar en los 
puestos más avanzados”.

CARLOS FUSTER

presidente Confusam La serena

Zona de debates

“Queremos que se exprese vo-
luntad, el Gobierno insiste en 
sus medidas y demuestra que no 
está entendiendo la realidad de 
los chilenos y chilenas”.

CLARA OLIVARES

presidenta regionaL anef

no hasta ahora nada ha sido positivo 
y por eso hemos decidido mantener 
el paro”, aclaró. 

El dirigente de la Confusam La Serena 
indicó que todos los años se van incor-
porando nuevas patologías al sector 
primario, como el caso del Alzheimer 

y que el presupuesto sigue bajo. 
“Los medicamentos para tratar esta 

enfermedad son caros, lo mismo con 
las atenciones. Están agregando 30 
pesos per cápita y nosotros que tra-
bajamos en salud sabemos que con 
$30 pesos no se financia. Al  final va 
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Ya suman 17 días de protestas y movi-
lizaciones en todo el país y la región de 
Coquimbo no es la excepción. Y más pre-
ciso en la provincia de Limarí, las masivas 
manifestaciones siguen llenando las calles 
de personas que quieren ser escuchados 
y que se les dé respuesta a sus demandas.

Si en un primer momento las demandas 
se encausaban por la reducción en el alza 
del transporte público, las bajas pensiones, 
la eliminación de las AFP como sistema 
previsional, el alza en el sueldo mínimo y las 
mejoras en Salud y Educación; hoy –a estos 
temas- se añaden otras problemáticas que 
fueron demandadas en su oportunidad 
y que no tuvieron satisfactoria respuesta 
por la comunidad.

Una de ellas es el Impuesto Específico 
a los Combustibles (IEC), que ocupa un 
alto porcentaje en el actual precio de 
las bencinas. El IEC fue creado por la Ley 
N°18.502 en 1986 como parte de las medidas 
de mitigación tras las consecuencias del 
terremoto de 1985 que afectó a la zona 
central de Chile y que iría en directa ayuda 
a la reconstrucción de las carreteras. Hoy 
impacta en un 36,9% del valor final de la 
venta de las gasolinas y 12,3% del valor final 
del petróleo diésel, a lo que se debe agregar 
el Impuesto al Valor Agregado (IVA).

El grueso de colectivos decidió no realizar 
paralización de actividades, pero asegu-
ran que sí demandan la eliminación del 
mencionado impuesto.

“Nosotros apoyamos las demandas, pero 
a la vez comprendemos a los usuarios que 
más allá de las marchas tienen la obligación 
de salir a trabajar sí o sí. Por lo tanto, nuestra 
responsabilidad como locomoción colec-
tiva es trasladarlos a sus distintos lugares 
de trabajo, y estamos prestando servicios 
en el contexto de movilizaciones”, sostuvo 
Cristián Pinto, presidente de la Federación 
de Taxis Colectivos de Ovalle.

Ante esto, el gremio que agrupa a 1.080 
vehículos llamó a sus socios a pintar sus 
autos con la consigna de “No + Impuesto 
Específico”, mientras este lunes un grupo 
menor de sus asociados, en conjunto 
con otro tipo de vehículos menores de 
transporte público de la zona realizaron 
manifestaciones y cortaron por algu-
nos instantes la ruta que une Ovalle con 
Punitaqui.

Su lucha está en eliminar el Impuesto 
Específico, creado en la década de 1980.

“Este impuesto se creó tras el terremoto 

Los otros dolores que reflotan con la crisis

de Limarí, la gente de Ovalle y la provincia 
de Elqui”, afirma Felipe Barraza de la orga-
nización de pasajeros.

Recuerda que desde el inicio de la cons-
trucción de la doble vía se opusieron a la 
instalación del peaje, que con el paso del 
tiempo las autoridades respectivas y la con-
cesionaria Rutas del Limarí fijaron un precio 
inicial cercano a los $2.000 (para vehículos 
menores) y que después de la inauguración 
de la ruta, el valor aumentó hasta los $2.800, 
precio que después se bajó a $2.550, siendo 
éste el costo actual.

Con todo, Barraza culpa a las autoridades 
de no lograr rebajar el valor del peaje cuando 
la gente lo pedía, diciendo que los contratos 
no se podrían modificar.

“La gente pidió ‘peaje a luca’, como una 
alternativa. Esto no fue escuchado por las 
autoridades respectivas, como la intendenta 
y la gente del Mop, ni el exgobernador Darío 
Molina. Nadie hizo algo más por rebajar el 
peaje. Las autoridades dijeron que no se 
podían modificar los contratos, porque 
de lo contrario a la empresa concesionaria 
se la tendría que indemnizar para poder 
recuperar la inversión”, cuenta.

Barraza explica esta posibilidad de rebajar el 
precio del peaje, basado en la determinación 
que tomó el Gobierno hace una semana. El 
ministro de Obras Públicas Alfredo Moreno, 
dio a conocer al acuerdo que llegaron con 
las empresas concesionarias de autopistas 
urbanas con respecto a los costos de peajes 
y TAG, tema que se ha tomado la agenda 
social del país. De esta forma, el secretario 
de Estado indicó que se eliminará el 3,5% 
de reajuste anual, desde ahora y hasta que 
terminen los contratos, es decir unos 15 años.

“No queremos arreglar esto para este enero, 
sino resolver el problema de estos contrato 
para siempre, a partir de ahora no habrá 
más reajuste real, se eliminará el 3,5% de 
reajuste, solo tendrá el reajuste con el IPC 
una vez al año, por lo que hemos llegado a un 
buen acuerdo con todas las concesionarias”, 
precisó Moreno.

“Con esta presión social demostraron que 
sí se pueden modificar los contratos. Lo que 
faltó en ese entonces fue voluntad política y 

sinceridad por parte de la autoridad que le 
estaban cuidando el negocio a los privados 
y no los bolsillos de los ciudadanos que se 
trasladan por la ruta D-43. Esa falta de ho-
nestidad es lo que hoy nos permite hacer 
el llamado a retirar el peaje o de lo contario 
bajarlo a $1.000”, aseguró.

PROBLEMAS LOCALES 
QUE EXPLOTARON

“Las regiones se han dado cuenta que cada 
una tiene sus propias demandas y que han 
tenido la oportunidad de expresarlas”, dice 
Juan Pedro López, sociólogo y académico 
universitario.

Si bien las movilizaciones sociales comen-
zaron con problemáticas generales y que 
afectan a todos los chilenos, con el transcurso 
de los días otras demandas fueron expuestas 
en las calles.

Para el sociólogo, lo que molesta a las per-
sonas que se manifiestan es la privatización 
de los servicios.

“Molesta la privatización de las carreteras, del 
agua, de los servicios básicos y ese conflicto 
aumenta a medida que se dan respuestas 
poco concretas. Todas estas demandas se 
expresaron en su momento y este conflicto 
se pudo evitar antes, ya que se presentaron 
a las autoridades locales y regionales, pero 
no fueron escuchadas. Y hoy todas estas 
problemáticas se acumularon dentro de 
una olla a presión que ya explotó”, comenta.

Las peticiones a las modificaciones al Código 
de Aguas está comenzando a tomar notorie-
dad en las calles de Ovalle y la región, sobre 
todo en los tiempos de escasez hídrica que 
afecta a la zona, donde crianceros de la pro-
vincia están viendo mermada su cantidad 
de cabeza de ganado.

Con todo, el académico sostiene que las 
autoridades están entregando señales que 
las personas no están solicitando.

“Vemos que a nivel gubernamental se 
está tratando de demostrar una suerte 
de normalidad. Por ejemplo, los colegios 
vuelven a clases para tratar de decir que todo 
está normal, lo que permite que la gente se 
ofusque más,”, cierra López.

ESTALLIDO SOCIAL

Las protestas abarcan un sinnúmero de problemas sociales.

Rodolfo Pizarro S.  / OVALLE

Desde hace días que las principales demandas ciudadanas 
dejaron de ser exclusivas en las manifestaciones. Desde 
hace unos días el Impuesto Específico a los Combustibles, 
el Código de Agua y la eliminación del peaje de la ruta D-43 
se asoman en las movilizaciones.

@eldia_cl

Todas estas 
demandas se 
expresaron en su 
momento y este 
conflicto se pudo 
evitar antes, ya que 
se presentaron a las 
autoridades locales 
y regionales, pero no 
fueron escuchadas”

JUAN PEDRO LÓPEZ

SOCIÓLOGO

del ’85 y dijeron que una vez terminaran 
con el arreglo de las carreteras, esto iba a 
desaparecer, cosa que no ha sucedido. Eso 
conlleva a que los pasajes y todas las cosas 
se incrementen en su valor. Sería genial que 
este impuesto se eliminara o se redujera, 
porque no solo nosotros como locomoción 
colectiva nos vemos afectados, sino cada 
persona que tiene un vehículo en este país 
se vería favorecido, y más nosotros porque 
trabajamos con estos autos”, agregó Pinto, 
quien señala que con la eliminación del 
impuesto bajaría el valor del transporte 
público considerablemente.

Problemas que no se ve con una pronta 
respuesta en el corto plazo. A lo que Pinto 
sostuvo que toda la clase política es res-
ponsable de lo que acontece.

“Me sorprende sí que después de 30 
años, teniendo gente en el Parlamento, 
con diputados y senadores de distintos 
partidos, nadie haya podido prever que 
podía pasar algo como lo que estamos 
viviendo. Todos los que están en el Gobierno 
también tienen un problema y deberán 
comenzar a escuchar un poquito y salir 
de las cuatro paredes para escuchar al 
pueblo. Todos estamos de acuerdo con 
lo que está pasando en el país, y a todos se 
nos alivianaría la vida con las respuestas a 
las demandas”, dijo.

NO MÁS PEAJE

La nueva ruta D-43 se inauguró en julio de 
2018. Un año y cuatro meses de operaciones 
que estuvieron marcadas por el peaje que fi-
nalmente se instaló en el sector de Lagunillas. 
Los vecinos del sector y la Organización de 
Usuarios del Transporte pusieron la voz de 
alerta ante lo que consideraban como un 
valor elevado de este paso.

“Ese peaje es un símbolo de la injusticia 
para lo que representa para la provincia 
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Un total de 160 kioscos del país incorpo-
rarán la compra-venta a través de tarjetas 
de débito y crédito gracias a la puesta en 
marcha del proyecto “Kiosco Digital 3.0” 
que cofinanció la Confederación Nacional 
de Suplementeros de Chile y la Servicio 
de Cooperación Técnica, Sercotec.

La iniciativa fue lanzada en una ac-
tividad que contó con la presencia de 
Ana González Herrera, presidenta na-
cional de la Confederación Nacional 
de Suplementeros de Chile; el seremi 
de Gobierno Ignacio Pinto, el seremi 
de economía Carlos Lillo y el director 
regional de Sercotec Fernando Contreras.

La dirigente de los suplementeros ex-
plicó que el proyecto pretende “aplicar 
tecnología y entregar nuevas herramien-
tas a los kioscos de los suplementeros”. 

González detalló que la iniciativa está 
dirigida a aquellas personas que anda-
ban con tarjetas (débito o crédito) y 
no compraban por no tener efectivo. 
“Se trata de ventas que estábamos per-
diendo”, apuntó. 

La presidenta de los suplementeros 
comentó que el gremio tenía el anhelo 
de ingresar al mundo digital. “Durante 
mucho tiempo no nos habíamos atrevido 
y había gente reacia a participar de este 
sueño y proyecto que teníamos dentro 
de la confederación”, agregó.

En una primera fase, “Kiosco digital 

@eldia_cl

LA SERENA

Proyecto “Kiosco digital 
3.0” fue financiado por la 
Confederación Nacional 
de Suplementeros de Chile               
y Sercotec.

Kiosqueros incorporan la venta 
con tarjetas de débito y crédito

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO:

3.0” comenzó su implementación en 
las regiones de Tarapacá, Coquimbo, 
Valparaíso, Biobío y Metropolitana. 

El costo total del proyecto alcanza a los 
19 millones 318 mil pesos, de los cuales 
3 millones 863 mil pesos, fueron aporte 
de los propios beneficiarios. 

El seremi de gobierno, Ignacio Pinto, 
quien es de profesión de periodista, valoró 
la ejecución del proyecto que moderniza 
la atención de los suplementeros de la 
región y del país. 

“Encuentro muy valioso que en vez 
de preocuparse se hayan ocupado y se 
hayan puesto al nivel de los desafíos 
que la tecnologías exige y que son parte 
de la innovación que nosotros, como 
gobierno estamos apoyando perma-
nentemente”, expresó.

“Este proyecto le cambiará la calidad 

de vida a muchas personas que hoy en 
día puede suceder que estén perdiendo 
ventas, cuando las personas llegan con 
sus tarjetas porque no tienen efectivo 
para poder cancelar”, agregó.

PROYECTO 

El objetivo del proyecto es incorporar y 
usar herramientas de medios de pagos 
y recaudación en los socios (Compra 
aquí) en las regiones Primera, Cuarta, 
Quinta, Octava y Metropolitana, de mo-
do que puedan ser más competitivos 
comercialmente, aumentar las ventas, 
facilitando la experiencia de compra 
para sus clientes. 

Además, se pretende replicar la expe-
riencia en otras organizaciones y otras 
ciudades del país. 

Los kioscos del país incorporarán la tecnología necesaria para recibir el pago con tarjetas. 

El proyecto pretende 
aplicar tecnología 
y entregar nuevas 
herramientas a 
los kioscos de los 
suplementeros”
ANA GONZÁLEZ

PRESIDENTE NACIONAL 
DE SUPLEMENTEROS 

GALDAY
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Como un verdadero balde de agua 
fría sobre los crianceros de la región 
cayó la decisión de Argentina, de 
posponer hasta el 15 de diciembre, 
su ingreso a territorio trasandino 
para llevar a cabo las tradicionales 
veranadas en los altos valles andinos 
de la provincia vecina de San Juan. 

Y es que cabe recordar que las auto-
ridades chilenas y argentinas habían 
llegado a un acuerdo que establecía 
que, a partir del 1 de noviembre – un 
mes antes de lo acostumbrado -, los 
pequeños ganaderos podían comen-
zar a ingresar a territorio trasandino 
junto a su ganado, en búsqueda de 
mejores pastos para sus animales. El 
objetivo era tratar de paliar los efec-
tos más graves de la sequía con esta 
medida y asegurar así, alimentos para 
el ganado. Sin embargo, la decisión 
tomada por el gobierno provincial de 
San Juan, dejó en nada esta medida. 

Al respecto, desde el país vecino se 
explicó que la decisión fue tomada 
a raíz de que hoy existe una menor 
disponibilidad de praderas para el 
pastoreo, producto de una sequía 
que también afecta a San Juan 

Pero lo cierto es que la decisión –
anunciada recién el mismo viernes 
1 - encendió las alarmas entre los 
crianceros – algunos de los cuales, ya 
habían subido a la frontera – y las au-
toridades, lo que motivó que durante 
la mañana de este lunes, se llevara a 
cabo una reunión en la intendencia 
para analizar la situación y así, tener 
claridad de las medidas a tomar, las 
cuales, producto de la contingencia, 
son de urgencia. 

ENTREGA DE FORRAJE 
Y TRASLADO

En ese sentido, durante la reunión, 
a la que asistieron también el seremi 
de Agricultura, Rodrigo Ordenes, el 
consejero regional y presidente de la 
Asociación de Crianceros del Limarí, 
Juan Carlos Codoceo, y el gobernador 
de esa provincia, Iván Espinoza, se 
tomaron una serie de decisiones, 
entre las que destacan el anuncio 
de entrega de forraje a los crianceros 

y el eventual traslado de ganado al 
sur, más concretamente, a la Región 
de Ñuble. 

“Vamos a partir desde este jueves o 
viernes entregando forraje a cada uno 
de ellos (los crianceros), partiendo 
principalmente por aquellos que 
iban a pasar la cordillera, de manera 
que no corran riesgo de que sus ani-
males mueran”, señaló la intendenta 

Lucía Pinto. 
Precisamente, sobre aquellos crian-

ceros que ya han subido rumbo a 
la frontera, la intendenta expresó 
que están comunicándose “con los 
39 crianceros que ya han solicitado 
el salvoconducto para ingresar a 
Argentina, de manera de informarles 
que tienen que esperar, y que vamos 
a posponer las veranadas debido a la 

Tras deTerminación del gobierno provincial de san Juan

Tras el anuncio emitido por el gobierno argentino de que se retrasaría el ingreso de crianceros 
chilenos a territorio trasandino hasta el 15 de diciembre, las autoridades anunciaron una serie 
de medidas tales como la entrega de forraje a los afectados y el traslado de animales a los 
campos del sur del país.

@eldia_

Christian Armaza / LA SERENA

 UF 5.11.19: $ 28.065,35 DÓLAR COMPRADOR: $ 737,90 DÓLAR VENDEDOR: $ 738,20 IPC SEPTIEMBRE: 0,00% IPSA:+1,21% registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el lunes 
en 4.801,56 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Accio-
nes (IGPA) presentó un alza de +1,13% y cerró en 
24.106,44 puntos.

ENTREGARáN ALimENTO 
A cRiANcEROS pOR 
pOSTERGAcióN DE 
vERANADAS
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para los crianceros de la región, la deci-
sión de Argentina de posponer el inicio 
de las veranadas, fue una muy mala no-
ticia, debido a los estragos de la sequía 
que han debido sufrir. 

En tanto, el presidente de la 
Asociación de Crianceros de Monte 
Patria, David Arancibia, señaló que 
hasta el minuto, unos 70 crianceros 
de su organización habían sacado el 
salvoconducto para cruzar el límite 
chileno-argentino, existiendo a su 
vez, un gran interés por subir a los 
altos valles andinos, pues “hay mu-
cho ganado que ha muerto. Por eso, 
la idea era que ahora, subieran más 
personas”, sostuvo. 

En ese sentido, Arancibia afirmó 
que con esto se puede generar un 
conflicto pues para los crianceros 
“la última opción es salvar el ganado. 
Los viejitos están desesperados y lo 
único que quieren es salvar el poco 
ganado que les queda. Estamos claro 
que ya han perdido mucho”, señaló.

Sobre el traslado de animales al 
sur, el dirigente fue cauteloso, pues 
aseguró que “en años anteriores, ha 
habido personas que han ido al sur, y 
han perdido la mitad del ganado que 
han llevado. Entonces tampoco es 
una opción muy interesante”, afirmó, 
aunque aclaró que “si trabajamos co-
ordinadamente con la municipalidad, 
con la gobernación, y metemos a los 
crianceros a un campo donde poda-
mos tenerlos, yo creo que podría dar 
más confianza, quizás al grupo que 
esté en situación más crítica”, indicó. 

RESTRicciONES 

Cabe señalar que para esta temporada 
que se iniciará el 15 de diciembre, se 
detalló que el número de cabezas de 
ganado que podrá ingresar a territorio 
argentino, se redujo de 80 mil a 50 mil 
cabezas de ganado caprino, y de 2.500 
cabezas de ganado mayor a sólo  1.250. 
“Hay una restricción importante y por 
eso trabajamos en trasladar parte de 
los animales al sur, como lo hemos 
hecho con el ganado vacuno”, insistió 
al respecto, el seremi de Agricultura, 
Rodrigo Ordenes. 

situación que nos señaló el gobierno 
de San Juan”.

Por su parte, el seremi de Agricultura, 
Rodrigo Ordenes, aclaró que el forraje 
irá en beneficio no sólo de aquellos 
crianceros que irán a las veranadas 
– unos 360 aproximadamente – si-
no que irá en directo beneficio de 
más de 5 mil pequeños ganaderos. 
“Seguramente se van a priorizar a 
los ganaderos que van a las verandas 
y posteriormente vamos a seguir 
con todo los calendarios de entrega. 
Esperamos terminar con la entrega 
de toda esta cantidad de recursos a 
finales de noviembre”, afirmó. 

En tanto, sobre el eventual traslado de 
animales al sur del país, la intendenta 
Lucía Pinto señaló que existen con-
versaciones con el Gobierno Regional 
de Ñuble para evaluar el posible tras-
lado de un importante número de 
cabezas de ganado a esa región, con 
el fin de que no tengan que atravesar 
la cordillera “corriendo el riesgo de 
no encontrar el pasto suficiente para 
alimentar a sus animales”, explicó la 
máxima autoridad regional. 

DEciSióN LAmENTABLE 

Desde el mundo criancero en tanto, 
lamentaron la decisión del gobierno 
de San Juan, más aún, cuando la sequía 
tiene a cientos de ellos, viviendo en 
una situación límite, producto de la 
muerte de su ganado. 

Al respecto, el consejero regional 
y presidente de la Asociación de 
Crianceros del Limarí, Juan Carlos 
Codoceo, afirmó que “con la megase-
quía que tenemos en la región todos 
estábamos esperanzados en atravesar 
la cordillera el 1 de noviembre, como 
se había establecido en protocolos de 
acuerdo con la autoridad argentina. 
Esto es muy lamentable, pero tenemos 
que seguir mirando hacia delante y 
está la buena intención de nuestra 
intendenta de buscar solución a este 
problema, que es un tema social”.

Vamos a partir desde este jueves o 
viernes entregando forraje a cada 
uno de ellos (los crianceros), par-
tiendo principalmente por aque-
llos que iban a pasar la cordillera, 
de manera que no corran riesgo 
de que sus animales mueran.

LUCIA PINTO

INTENDENTA 

Zona de debates

Con la megasequía que tenemos 
en la región todos estábamos 
esperanzados en atravesar la cor-
dillera el 1 de noviembre, como se 
había establecido en protocolos 
de acuerdo con la autoridad ar-
gentina.

JUAN CARLOS CODOCEO

CONSEJERO REGIONAL

Seguramente se van a priori-
zar a los ganaderos que van a 
las verandas y posteriormente 
vamos a seguir con todo los 
calendarios de entrega.

RODRIGO ORDENES 

SEREMI DE AGRICULTURA

15
De diciembre es el día en que 
quedó fijada el inicio oficial 
de la temporada de veranadas 
2019-2020 en la región.

50
Mil cabezas de ganado caprino 
podrán ingresar a Argentina a 
partir del 15 de diciembre. 

La última opción 
es salvar el ganado. 
Los viejitos están 
desesperados y lo 
único que quieren 
es salvar el poco 
ganado que les queda. 
Estamos claro que ya 
han perdido mucho”

DAVID ARANCIBIA 

PRESIDENTE ASOCIACIÓN 
CRIANCEROS DE MONTE PATRIA

En años anteriores, 
ha habido personas 
que han ido al sur, y 
han perdido la mitad 
del ganado que han 
llevado. Entonces 
tampoco es una opción 
muy interesante”

DAVID ARANCIBIA 

PRESIDENTE ASOCIACIÓN 
CRIANCEROS DE MONTE PATRIA
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preocupan bajo crecimiento 
y menor recaudación de ivA

cifras de Hacienda y banco cenTral

Mientras que el IMACEC del mes de septiembre alcanzó sólo un 
3%, cifra por debajo de las expectativas del mercado, se espera 
que, dado la coyuntura nacional, el índice para el próximo mes 
esté por debajo del 0%. A ello, se suma la menor recaudación 
del principal impuesto que se cobra en el país, el cual, hasta la 
semana pasada, había disminuido en un 25%.

La baja en la recaudación de impuestos está evidenciando los serios problemas de caja que están sufriendo miles de empresas a nivel nacional 
desde el estallido de la crisis social el pasado 18 de octubre. 

EL DiA

Entramos a la tercera semana de 
manifestaciones desde que la crisis 
social estalló el pasado 18 de octubre, 
y ya las cifras económicas comienzan 
a vislumbrar los primeros efectos de 
estos agitados días. 

En primera instancia, este lunes, 
el Banco Central dio a conocer el 
IMACEC del mes de septiembre, el 
cual alcanzó un 3% en comparación 
con igual mes del año anterior, índice 
anterior al estallido social de octubre, 
pero que pese a ello, se ubica bajo 
las expectativas del mercado, el cual 
situaba la cifra de crecimiento en un 
3,5%, y que además, es más bajo que 
el 3,7% registrado en el mes de agosto. 

Por actividades, destaca la contrac-
ción del 1,6% de la minería – mayor 
de la que se preveía- mientras que 
el sector no minero, se expandió en 
un 3,5%, también por debajo de las 
expectativas del mercado. En ese 
sentido, la expansión de los sectores 
no mineros fue liderada por servi-
cios y construcción, en tanto que 
las manufacturas y el comercio se 
mantuvieron débiles. 

Y es justamente, el comercio, uno 
de los sectores económicos que más 
preocupa hoy por hoy, especialmen-
te, en medio de la crisis social, por 
la fuerte caída de sus ventas. Todo 
ello, en medio de un contexto que 
se viene difícil para el sector, pues el 
gobierno, a través del propio minis-
tro de Hacienda, Ignacio Briones, ya 
ha anunciado un crecimiento para 
octubre por debajo del 0%, debido al 
estallido social. 

“Quiero reiterar lo que he señala-
do en los últimos días: que lo que 
esperamos para el cuarto trimestre 
es una situación completamente 
distinta, producto de los eventos que 
todos hemos conocido y que tienen 
a muchas actividades funcionando 
a media máquina y a muchas Pymes 
en problemas”, comentó el secretario 
de Estado. 

“Estamos esperando para el mes de 
octubre un Imacec que estará en un 
rango de 0% o -0,5%. Vemos el creci-
miento de este año a la baja, de una 
estimación de 2,6% a un rango entre 
2% y 2,2%”, aseguró Briones. 

cAÍDA EN LA 
REcAUDAcióN DE impUESTOS

Otra de las cifras que preocupa se 
relaciona con la caída en la recauda-
ción del Impuesto al Valor Agregado 
(IVA), caída que, tal como describió el 
propio ministro de Hacienda, Ignacio 
Briones, alcanza a un cuarto del total. 

El secretario de Estado indicó que, 
hasta la semana pasada, hubo un 
descenso del 25% en la recaudación 
de IVA “y uno puede imaginar lo que 
hay detrás de esa baja de un cuarto 
de ventas que son menores ingresos, 
menos posibilidades de pagar sueldos, 
incapacidad de reponer inventarios”, 

Christian Armaza  / LA SERENA

@eldia_

explicó, durante el programa Mesa 
Central de Canal 13. 

A ello además indicó, hay que sumar 
los graves daños que han debido en-
frentar los locatarios en relación a su 
infraestructura. 

El propio Banco Central en su Informe 
de Estabilidad Financiera, también dado 
a conocer este lunes, deja en claro que 
ya en septiembre, se podía observar un 
“leve deterioro en el comportamiento 
de pago” de las empresas nacionales, 

especialmente, en rubros como el co-
mercio o la manufactura. El informe 
proyecta que la crisis social “podrían 
deteriorar aún más estos indicadores 
producto de menores ventas”. 

mULTiGREmiAL SAcA LA vOZ

En medio de este contexto, los empre-
sarios agrupados en la Multigremial de 
Coquimbo, que reúne a diversos sectores 
productivos de la región, señaló a través 

de un comunicado, estar preocupados 
“por las manifestaciones sociales que 
están generando un fuerte cambio en 
la agenda social y económica del país”.

En ese sentido, manifestaron su total 
repudio “a la violencia de grupos inte-
resados en causar daños y delinquir”, 
aunque hicieron un llamado a alcanzar 
acuerdos entre el movimiento social y 
el gobierno para “construir una agen-
da social y económica que permita 
superar las inequidades sociales y 
que fortalezcan el libre mercado, en 
beneficio de los habitantes del país, 
permitiendo con ello retomar la paz 
social, base de cualquier país exitoso”.

Estamos esperando 
para el mes de 
octubre un Imacec 
que estará en un 
rango de 0% o -0,5%. 
Vemos el crecimiento 
de este año a la baja, 
de una estimación 
de 2,6% a un rango 
entre 2% y 2,2%”

IGNACIO BRIONES

MINISTRO DE HACIENDA 

25
Por ciento menos de recauda-
ción del IVA se ha registrado 
hasta ahora a nivel nacional. 

3
Por ciento creció la economía na-
cional en el mes de septiembre.  
Se espera que en octubre,el creci-
miento sea menor a 0%. 
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El “superlunes” de protestas convo-
cado para la jornada, con manifesta-
ciones desde primera hora, devolvió 
la efervescencia a las calles de Chile 
tras una relativa calma. La protesta 
más masiva tuvo lugar desde las 17.00 
horas con miles de personas en la 
Plaza Italia de Santiago.

Se cumplen 18 días desde que el 
pasado 18 de octubre comenzara un 
estallido social sin precedentes para 
exigir reformas que construyan un 
país más justo y equitativo. Desde 
el Gobierno no hubo ningún nuevo 
movimiento encaminado a apaciguar 
los ánimos de los manifestantes, 
que quieren también la renuncia 
del Presidente Sebastián Piñera, e 
iniciar un proceso constituyente para 
dotarse de una nueva Carta Magna.

No obstante, algunos políticos de 
partidos oficialistas deslizaron que po-
dría haber una apertura del Gobierno 
hacia un sistema mixto de pensiones, 
cuya reforma es uno de los principales 
reclamos de la ciudadanía.

NUEVAS PROTESTAS Y 
NUEVOS DISTURBIOS

En Santiago a diferencia de las ma-
nifestaciones espontáneas y autocon-
vocadas que protagonizaban hasta 
ahora el estallido social, este lunes 
fue la organización Unidad Social, 
que agrupa a una diversidad de aso-
ciaciones y sindicatos, la que llamó 
a tomar las calles desde el medio día 
y hasta la noche.

A ello se sumaba la protesta convo-
cada por el gremio de taxistas para 
cortar algunas de las principales vías 
de la capital desde primera hora de 
la mañana en protesta por los peajes 
que pagan dentro de la ciudad y re-
clamando la renuncia de la ministra 
de Transporte, Gloria Hutt, aunque la 
medida tuvo un éxito relativo y no 
ocasionó excesivos desmanes.

Al mediodía, cientos de personas 
rodearon la sede del Congreso para 
mostrar su rechazo a la agenda legis-
lativa anunciada por el presidente 
Sebastián Piñera, y hacer escuchar su 
voz a los parlamentarios que debatirán 
sobre el proyecto para aumentar las 
pensiones.

La manifestación de la tarde en Plaza 
Italia fue la principal del día y no fue 
ajena a nuevos episodios violentos.

Tras aproximadamente dos horas de 
concentración pacífica entraron en 
acción los vehículos que lanzan agua 
y gas lacrimógenos de las fuerzas del 
orden para dispersar a los manifes-
tantes y comenzaron los primeros 
desmanes y disturbios.

DOS CARABINERAS HERIDAS

Así, dos funcionarias de Carabineros 
sufrieron quemaduras después de 
que se les arrojaran bombas molo-

Manifestaciones en la 
capital terminan en 
graves incidentes

tov. Las uniformadas se encontraban 
a las 19:00 horas en el sector de plaza 
Baquedano, cerca de Vicuña Mackenna, 
como punto fijo junto con otros policías, 
cuando recibieron el ataque. En llamas, 
se tuvieron que sacar sus cascos y sus 
compañeros debieron tirarles agua para 
apagar el fuego, que afectó sus rostros y 
sus cueros cabelludos. Fueron trasladas 
al Hospital de Carabineros, donde están 
fuera de riesgo vital.

Además, algunos manifestantes sa-
quearon de nuevo del hotel Príncipe 
de Asturias, que ya fue parcialmente 
siniestrado y quemado hace varios días 
y al que hoy entraron para extraer ma-
teriales y crear barricadas callejeras.

Durante la noche, el ministro del inte-
rior, Gonzalo Blumel, lamentó el ataque 
a las uniformadas.

TRAS MASIVA MARCHA QUE COMENZÓ PACÍFICA

Dos funcionarias de Carabineros que se encontraban de punto fijo en Plaza Baquedano resultaron gravemente lesionadas tras un ataque con 
bombas molotov.

Equipo El Día / Santiago

Enfrentamientos entre manifestantes y fuerzas policiales 
marcaron una jornada de protestas masivas en Santiago. 
Disturbios, barricadas y dos funcionarias de Carabineros 
heridas por el ataque de una bomba molotov fueron algunos 
de los hechos de violencia que volvieron a las calles.

@eldia_cl

No hay indicios para 
poder declarar que 
hay una violación 
sistemática de los 
derechos humanos, 
pero tampoco es el 
momento oportuno 
para descartarlo” 

SERGIO MICCO

DIRECTOR INDH

“GRAVES Y NUMEROSAS VIOLACIO-
NES DE DERECHOS HUMANOS”

El Instituto Nacional de Derechos 
Humanos (INDH) de Chile reiteró que 
se han cometido “graves y numerosas 
violaciones a los derechos humanos” 
por los actos de represión del Estado.

Además, el director del INDH señaló 
ante la Comisión de DD.HH. del Senado 
que “no hay indicios para poder decla-
rar que hay una violación sistemática 
de los derechos humanos, pero tam-
poco es el momento oportuno para 
descartarlo” y agregó que serán “los 
tribunales de justicia los encargados 
de determinar esta situación”.

18
Días se ha extendido el estallui-
do social en las calles de Chile.

CEDIDA
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Líderes de grupos cívicos bolivianos 
anunciaron este lunes que radicali-
zarán sus protestas en contra de la 
reelección del presidente del país, Evo 
Morales, con bloqueos de fronteras y la 
paralización de las entidades estatales.

Estas nuevas medidas se sumarán a 
la huelga ciudadana que se cumple 
desde hace trece días en ciudades 
bolivianas como la oriental Santa 
Cruz, donde anoche hizo el anuncio el 
presidente del comité cívico cruceño, 
Luis Fernando Camacho, ante miles 
de personas reunidas en un cabildo 
o asamblea ciudadana.

La decisión responde al ultimátum 
dado a Morales hace dos días exigién-
dole que renuncie a su cargo, lo que 
no ocurrió. “Se nos agotó la paciencia, 
por eso, en coordinación con el mo-
vimiento cívico nacional, el Conade 
y las plataformas a nivel nacional, 
hemos decidido radicalizar el paro 
cívico nacional indefinido”, sostuvo.

Bolivia: opositores 
presionan para que 
renuncie Evo Morales

Dos hispanos sospechosos de asesi-
nato lograron escapar de una cárcel 
del Condado de Monterey, en el norte 
de California (EEUU), por un agujero 
que hicieron en el techo de un baño, 
informaron este lunes las autoridades, 
que buscan a los fugitivos catalogados 
como peligrosos.

John Thornburg, portavoz del 
Departamento del Alguacil del Condado 
de Monterey, dijo este lunes en una 
conferencia de prensa que los latinos 
hicieron el orificio en “un punto ciego” 
que no fue detectado por las autori-
dades sino hasta después de la fuga.

El agujero, que medía 20 centímetros 
de largo por 55 centímetros de ancho 
fue suficiente para que los dos reos 
lograran traspasar una pared y acceder 
a los conductos de mantenimiento 
que al final los llevaron a la calle, 
probablemente en la madrugada 
del domingo.

Los prófugos fueron identificados 
como Santos Samuel Fonseca, de 21 
años, y Jonathan Salazar, de 20. Ambos 
esperaban juicios por separado por 
varios cargos graves, entre los que se 
incluye el de asesinato.

Dos reos escapan por 
un agujero en cárcel 
de California

Supremacista blanco planeaba ataque a sinagoga
FUE DETENIDO

EFE / COLORADO En sus declaraciones indicó 
que consideraba al pueblo judío 
como “un cáncer”@eldia_cl

El supremacista blanco Richard Holzer, 
de 27 años, fue detenido el pasado 
viernes cuando planeaba atentar con 
la colocación de una bomba en una 
sinagoga de Pueblo en Colorado (EE.
UU.), informó este lunes la Policía 
Federal (FBI). La detención de Holzer 
se produjo cuando el supremacista 

también el uso de arsénico para conta-
minar el agua de la sinagoga Templo 
Emanuel, que es la segunda mayor y 
más antigua de Colorado. “Quiero hacer 
algo que les diga que no son bienvenidos 
en la localidad”, dijo supuestamente a 
los agentes del FBI. Holzer gestionaba 
públicamente diversas cuentas racistas 
en la red social Facebook, a través de una 
de las cuales le contactó una integrante 
encubierta de la agencia federal, para lue-
go presentarle a otros tres compañeros, 
también falsos supremacistas blancos.

blanco se disponía a destruir una sina-
goga en localidad coloradina de Pueblo 
junto a agentes federales encubiertos 
que creía que eran sus cómplices, por 
considerar al pueblo judío como “un 
cáncer”, según la acusación.

Además, el supuesto terrorista planeaba 



ProPiedades
Arriendo - depArtAmento

340.000 La Serena Cisterna 3701 
Condominio Dpto impecable inclu-
ye GC 3d 2b bodega  F: 993839155

Departamento interior amoblado, 
1 ambiente, baño y cocina privada, 
Villa El Indio, $160.000 + $50.000 
garantía.  F: 963748489

Arriendo - piezA

Pieza amoblada televisor cable 
wifi, pareja o persona sola.  F: 
989371815, 512523655

La Serena pleno centro, cable 
wifi, cocina, lavado, año corrido, 
todo incluido. 100000 CLP F: Fono 
87287846

Vendo - depArtAmento

¡Oportunidad! Depto 2D-1B en 
Avenida del Mar, $59.000.000.  F: 
+56942971591

vehículos
Vendo - AutomóVil

Peugeot 206 Quiksilver, 2003 1.6 
cc, 3 puertas, gris, papeles al día, 

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

$2.000.000.  F: 979761456

Vendo - mAquinAriA

vendo scoop 2.5 yd3. detalle fre-
nos, valor $17.000.000. ubicación 
combarbalá.  F: 972101616, 948996611

Compro - VehíCulos

***autokarino *** vende, compra al 
contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 la serena. www.autokarino.
cl, Fono  F:  51 2 213758 

ocuPacioNes
requiero ContrAtAr

Requiero contratar trabajador 
para mantener parcela, de lunes 
a sábado. Incluye comida y aloja-
miento  F: +56986824499

Se Necesita chofer turno noche 
licencia A2 F: 942369716

Se necesitan albañiles, encofrado-
res, enfierradores calificados para 
ampliacion Sub-estacion electrica 
en La Serena. enviar antecedente 
a:  F: monvaly1973@hotmail.com

GeNerales
Vendo

vendo patente botillería coquimbo.  
F: +56986418626

Compro

Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417

serViCios

se fabrican muebles de cocina y 
closet a medidas, carpintera en 
general, instalaciones, proyectos, 
finas terminaciones, experiencia y 
referencia. F:  967366747

Somos Especialistas. Contabilidad 
de Establecimientos Educacio-
nales, Ley Sep, pie,Ley SAE, bono 
desarrollo profesional, etc. Ren-
diciones de cuenta en plataforma 
Supereduc, Defensas de Proceso 
de Subvención. Pedro Pablo Muñoz 
420, Of. 8, 512221216-512215743. 
Correo contabilidadeducacio-
nalls@gmail.com  F: .

contador auditor Tributario, 
Magister en Tributaria uai, Baja 
los impuestos y ordena su Nego-
cio. www.contadorempresa.cl F:    
+569 82 11 95 49

amarres alejamientos retornos 
Tarot. consulta $15.000  F: 977718247

retiro escombros ventas áridos cor-
te de árboles, agua potable, moto-
sierra. F: 997205376, 997598031

VArios

se arrienda espacio para oficina, 
a pasos de la plaza de armas de 
la serena, servicios públicos.  F: 
+56988544927, 941886788

MaYores
sólo mAyores

ecuatoriana 26, besos, trato polola, 
$10.000 promoción.  F: 941149513

$10.000 linda gordita XXl, madura, 
complaciente, servicio completo.  
F: 947302540

Nuevo privado lindas lolitas madu-
ras. F: 936362607, 979369182

$20.000 la hora, $15.000 media, 
$10.000 momento completo. F: 
972590098

Privado Mariela nuevas chicas vip 
Cote 32, Claudia 30  F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

$10.000 rubia, blanca, madurita, 
cariñosa, fogosa.  F: 982459799

$10.000 jovencita cariñosa, com-
placiente, amable.  F: 982008350

mAyores requieren

Privado necesita señoritas 20-35 
añitos con o sin alojamiento.  F: 
991019213

leGales
remAtes

Remate: Tercer Juzgado Letras 
La Serena, Los CarreraS 420 
primer piso se rematará el 19 de 
noviembre de 2019 a las 09:30 
horas, la propiedad ubicada en 

calle Francisco Ariztia Numero 
3081 que corrresponde a la unidad 
o sitio número siete del conjunto 
viviendas unifamiliares, comuna 
de La Serena. De propiedad del 
ejecutado inscrito a fs. 3068 
N° 2816 Registro Propiedad año 
2005, Conservador Bienes Raí-
ces de La Serena. Mínimo de la 
subasta asciende a la suma de 
$87.535.577.- precio pagadero 
contado dentro quinto dia hábil 
siguiente fecha subasta. Interesa-
dos deberán presentar vale vista a 
la orden tribunal equivalente 10% 
mínimo. Demás antecedentes y 
bases juicio “Banco Santander 
con Concha”, rol C-704-2016. 
Secretaria.
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EL FÚTBOL SIGUE EN DUDA
El presidente de la ANFP, Sebastián 

Moreno, confirmó durante estes lunes-
que el regreso del fútbol profesional 
en nuestro país sigue en duda.

Tras una reunión en la Intendencia 
Metropolitana, el mandamás del ba-
lompié nacional sostuvo que “la idea 
es volver al fútbol, no a cualquier costo, 
pero estudiar las posibilidades para 
retornar”.

Además, Moreno recalcó en que hoy 
martes se llevará a cabo otra reunión 
para conocer si el fútbol regresará o no 
y, en caso de ser positiva la respuesta, 
en qué horario y fecha y se comenza-
rían a disputar las fechas pendientes.

“Se requiere análisis en conjunto con 
los clubes (sobre si debe volver o no 
esta semana el Torneo). Requiere un 
tiempo, cuya indicación por parte del 
mundo del fútbol saldrá mañana (hoy 
martes)”, sostuvo el timonel del ente 
rector del balompié criollo. 

En esa misma línea, aseguró que “hay 
que cerrar nuestros campeonatos, pero 
no a cualquier precio. Con sentido 
común, la idea es volver al fútbol. Hay 
que explorar las opciones”. 

Refiriéndose al mismo tema, Felipe 
Guevara, Intendente de la Región 
Metropolitana, dijo que “la disposición 
del Gobierno es entregarle la ciudad 
a nuestros vecinos del país, cuanto 
antes hay que retomar la actividad 
deportiva”. “De aquí al día de mañana 
(hoy martes) hay distintas alternativas, 
es el fútbol el que conoce mejor de 
esas posibilidades. Ojalá que podamos 
llegar a un acuerdo. Lo importante 
es mantener el diálogo, mantener 
las puertas abiertas”, cerró Guevara.

ESTEBAN PAREDES: “No quiERo 
quE SE REANuDE El fúTBol. 
ESTAmoS luchANDo PoR coSAS 
mAyoRES”

El delantero de Colo Colo, Esteban 

@eldia_cl

BÍOBÍO  /  SANTIAGO

Presidente de la ANFP 
y regreso del fútbol 
nacional: “La idea 
es volver, pero no a 
cualquier precio”

una jornada llena de reuniones tuvo el presidente de la ANfP, Sebastián moreno, con la idea de dar una resolución definitiva respecto a si 
regresa o no el fútbol chileno el próximo fin de semana.

cEDiDA

mejor la ANFP quiere retomar el fútbol 
para calmar un poco a la gente, pero no 
estamos de acuerdo en ese sentido. Es 
complejo el tema, no sabemos lo que 
va a suceder. Primero está nuestro país 
y el pueblo que necesita, así que no sé 
cuándo se va a retomar”, dijo a la salida 
del Monumental.

Además, Paredes tuvo palabras para el 
estallido social por el que atraviesa hoy 
el país y concluyó que “conversamos 
acá y creemos que el fútbol está en 
segundo plano”.

“Estamos luchando por cosas mayores, 
tenemos que arreglarnos como país 
primero. Tener claridad del Gobierno 
para que le de tranquilidad a la gente, 
que lo necesita”, agregó.

Por otro lado, el legendario goleador 

se refirió a la confirmación de la realiza-
ción de la final de la Copa Libertadores 
en Santiago, programada para el 23 de 
noviembre a las 15:00 horas en el Estadio 
Nacional.

“Hay mucha inseguridad. No sé qué 
va a ocurrir cuando se juegue la final. 
Está sucediendo algo muy importante 
en nuestro país y creo que primero está 
eso y después ver si se puede jugar la 
Copa Libertadores”, cerró.

Recordemos que Colo Colo se ha mos-
trado comprometido con las multitu-
dinarias manifestaciones, y el Estadio 
Monumental fue sede de uno de los 
tantos cabildos ciudadanos que se 
replicaron en todo el país, donde se 
trataron diversos temas en torno a 
este conflicto.

hoy se LLevArá A cAbo otrA reuNióN PArA coNocer si eL FútboL regresArá o No

Paredes, se refirió a la posible reanu-
dación del Campeonato Nacional, 
programada para el fin de semana.

Pasado el mediodía, en Macul, el capi-
tán de los ‘albos’ fue claro y señaló que 
no quiere que se reanude el torneo local.

“En mi caso, no quiero que se reanu-
de el fútbol. Por ahí el Gobierno y a lo 

Mediante una carta, firmada por su presidente Gamadiel García, el Sin-
dicato de Futbolistas Profesionales solicitó a la ANFP la suspensión de la 
fecha de este fin de semana en el fútbol chileno.
“A juicio de la directiva de SIFUP, y tomando en consideración innume-
rables testimonios de nuestros asociados en los últimas horas, resulta 
visible que no existen garantías individuales, deportivas y de seguridad 
adecuadas, para el normal desarrollo de la competencia deportiva, co-
mo tampoco para los hinchas y el público general que cada fin de sema-
na asisten a los respectivos estadios”, reza el primer punto de los cinco 
que contiene la misiva.

Sifup mantien postura
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Peligra final de Copa Libertadores en Chile
river cANceLó visitA LogísticA y PresioNA Por cAmbio de sede

Bio Bio  / SANTIAGO

La realización de la 
final única de la Copa 
Libertadores entre River 
Plate y Flamengo en 
Santiago volvería a estar 
en riesgo.

@eldia_cl

En Argentina no están muy convencidos 
de jugar en el Estadio Nacional, debido a 
la crisis social que hoy vive el país.

Según BioBioDeportes, el cuadro tra-
sandino canceló su visita logística que 
tenía programada para este lunes.

Además, y como se pudo conocer 

días antes, River está presionando para 
disputar partidos de ida y vuelta con tal 
de equilibrar la pasada final que jugó en 
España (2018), luego que la Conmebol 
moviera la definición a Madrid debido 
al ataque al bus de Boca Juniors.

Con esto, los ‘millonarios’ quieren ob-
tener la localía para asegurar recursos 
económicos por concepto de recaudación.

Recordemos que hace un par de días 
la nueva Ministra del deporte, Cecilia 
Pérez, ratificó que el partido se jugará en 
el estadio Nacional de Santiago a las 17:00 
horas, luego que la Conmebol presionara.

Esta noticia generó una ola de reacciones, 
pues la mayoría esperaba que el evento se 
suspendiera por el estallido social que se 
ha mantenido por más de dos semanas 
en Chile, y lo que gatilló la cancelación 
de la APEC y COp25.

En lo futbolístico, Flamengo llegó a la 
final de la Libertadores tras igualar en la 
ida ante Gremio 1-1 y golearlo en la vuelta 
por 5-0.

En la vereda del frente, River Plate derro-
tó en la ida a Boca Juniors por 2-0 y en la 
vuelta cayó por la cuenta mínima.

Señalar que durante la jornada la 
Conmebol publicó un mensaje en re-
des sociales, donde invita a los entes 
organizadores a una reunión para revisar 
los detalles de la final de la Libertadores.

“Conmebol ha invitado a los presi-
dentes de los clubes finalistas de la 
Copa Libertadores, a los presidentes 
de las asociaciones de Argentina, Brasil 
y Chile, a una reunión el martes 5 de 
noviembre, con el objetivo de revisar 
todos los aspectos de la organización 
de la Final Única”.

El “muñeco Gallardo” señaló que es más importan-
te que chile solucione sus problemas, antes que 
estar preocupado de una final de fútbol.

PoliDEPoRTiVo

El presidente del Comité 
Olímpico de Chile (COCh), 
Miguel Ángel Mujica, se refirió 
a las dificultades que pueden 
enfrentar los deportistas en el 
aspecto presupuestario, debido 
a la redestinación de recursos 
del Gobierno tras el anuncio 
de una agenda social.

Mujica señaló sobre un posi-
ble recorte en el presupuesto 
para el deporte que “me dolería 

mucho. Hay que recordar que sacamos 50 medallas en 
Lima 2019 y se creó esta sensación de que ‘como lo hicimos 
bien, ¿qué más quieren?’”. “Vivo en Chile y entiendo lo que 
está pasando, sé que se necesitan muchos millones de 
dólares para cumplir las demandas que exige la gente y la 
reconstrucción del Metro. Espero que no salga del deporte 
el dinero para las demandas de la gente”.

Este lunes el ranking ATP tuvo 
una nueva actualización que 
significó importantes cambios 
para los tenistas nacionales y 
en el Top 10 del escalafón.

Luego del Masters 1.000 de 
París, último gran torneo de la 
temporada, el que más cambió 
de posición fue Cristian Garin. 
El ‘tanque’, cabe recordar, llegó 
a cuartos de final del París-Bercy, 
donde cayó ante el búlgaro Grigor Dimitrov

Por lo anterior, la raqueta número uno del país escaló 
ocho posiciones, pasando del 42º al 34º. Así, Garin quedó 
a solo dos posiciones de su mejor ranking histórico.

Nicolás Jarry, en tanto, subió un puesto y se ubicó 76º del 
mundo. Alejandro Tabilo, por su parte, cayó dos puestos 
y quedó 212º. Mientras, Tomás Barrios escaló dos lugares 
y se situó 324º.

Cristian Garin escaló en el ranking 
ATP y el Top 10 tuvo varios cambios

Presidente del CoCh: “Espero
que no salga del deporte las 
demandas que exige la gente”

Clemente Seguel se quedó 
con la plata en el Mundial 
Sub 21 de Vela en Croacia

Sigue confirmando que es el presente 
y futuro del velerismo. El deportista 
nacional, Clemente Seguel, logró un 
importante resultado durante su par-
ticipación en el Mundial Sub 21 de Vela.

En la cita planetaria que se disputó en 
Croacia, Seguel se quedó con el segundo 
lugar -y la medalla de plata- de un total 
de 144 participantes. El primer puesto se 
le llevó el argentino Juan Pablo Cardozo 
mientras que el indio, Vishu Saravanan, 
cerró el podio.

Sobre el balance final , Seguel señaló que 
“fue un resultado super bueno, estuve 
peleando el podio hasta el último me-
tro. Peleamos cada metro, fue bastante 
emocionante. Estoy super contento con 
este resultado, la verdad es que me deja 
muy ilusionado”.

EL FÚTBOL SIGUE EN DUDA
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DEFUNCIÓN
Minera Escondida Limitada

Participa el sensible fallecimiento de la Sra.:

Eliana Pastén Rojas
(Q.E.P.D.)

Madre del Sr. Leodan Navea Pastén, Superintendente de Operaciones Chancado y Correas 
de Minera Escondida. Expresamos a toda su familia nuestras más sentidas condolencias. 

Su funeral se realizó el 03/11/2019,  en el cementerio Municipal de Los Vilos.

Presidencia
Minera Escondida Limitada

Los Vilos, 05 de Noviembre de 2019.-

Se ha convertido en uno de los panora-
mas más esperados por los nostálgicos 
y amantes de la música. Hablamos de 
la Feria Itinerante Vinilo es Cultura 
que arribará este fin de semana a La 
Serena, para vivir una nueva versión 
de la exitosa iniciativa.

Así es como aprovechando el ambien-
te primaveral, la FIVEC se instalará el 
próximo sábado 09 de noviembre en 
la Plaza de Armas de la capital regional, 
donde los asistentes podrán disfrutar 
de este clásico formato entre las 12:00 
y 20:00 horas. 

En conversación con El Día, Jaime 
Atenas, organizador del evento, ex-
presó que “siempre es una alegría 
regresar a esta ciudad que tiene tanto 
amor y gusto por la música en disco 
de vinilo”, recordando que desde el 
2014 no han dejado de visitar la zona.

La actividad que se desarrollará en 
calle Los Carrera, entre Prat y Cordovez, 
contará con seis expositores que exhi-
birán cerca de cinco mil vinilos para 
todos los gustos y edades. Podremos 
encontrar desde Elvis Presley hasta 
músicos de la última generación.

Atenas espera que este año el recibi-
miento sea igual de positivo que en 
las ediciones anteriores, señalando 
que “no nos hemos dado cuenta de 
lo rápido que ha pasado el tiempo, 
tanto así que esta será nuestra feria 
número 49 y obviamente seguiremos 
viniendo, si los melómanos nos lo 
permiten”.

Cabe precisar que la Feria Itinerante 
Vinilo es Cultura ha recorrido varias 
ciudades de Chile, tales como Arica, 
Iquique, Antofagasta, Calama, Copiapó, 
Viña del Mar, Chillán, Concepción, 
Temuco y Punta Arenas. 

La resistencia de Lo tangibLe

Pese a que según datos de la Asociación 
de la Industria de Grabación de América 
(RIAA), el 80% de los ingresos de la 
industria provienen del “streaming”, 
el presente año la venta de vinilos 
ha aumentado significativamente, 
dando cuenta de la pasión e interés 
que despierta en los melómanos. 

Según el estudio, en la primera mitad 
del 2019 se ha vendido casi un 13% más 
que el año pasado, al mismo tiempo 

Sábado 09 de noviembre

en la primera mitad del 2019 se ha vendido casi un 13% más de vinilos que el año pasado.

Lucía Díaz   / La Serena

Los melómanos disfrutarán 
de un nostálgico encuentro 
en la Plaza de Armas, 
donde podrán comprar 
e intercambiar estos 
llamados “objetos de 
culto”.

@eldia_cl

Siempre es una 
alegría regresar a 
esta ciudad que tiene 
tanto amor y gusto 
por la música en 
disco de vinilo (...) 
no nos hemos dado 
cuenta de lo rápido 
que ha pasado el 
tiempo, tanto así 
que esta será nuestra 
feria número 49”.
JAIME ATENAS

organizador del evento

La fiesta de los vinilos 
llega a La Serena

•	 Más	de	cinco	mil	títulos	musica-
les se presentarán en la muestra 
itinerante que llegará este fin de 
semana a La Serena

Claves

que estos llamados “objetos de culto” 
han aumentado su valor, pasando a 
estar en la mira de los coleccionistas. 

Sobre este fenómeno, Mara Kuge, 
presidenta y fundadora de Superior 
Music Publishing, explicó que “si 
quieres escuchar una canción, casi 
siempre vas a poder encontrarla en 
‘streaming’... Pero si quieres un medio 
físico que coleccionar y mostrar, vas a 
querer el que tenga mejor empaque 
y diseño, y eso es el vinilo”.

eL dia
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My Chemical Romance, héroes del 
emo y que llevaban separados seis 
años, anunciaron que regresarán para 
un único concierto en Los Ángeles 
(EE.UU.).

“Como fantasmas para siempre...”, 
escribió el grupo estadounidense en 
su cuenta oficial de Twitter, en la que 
cuenta con 1,2 millones de seguidores 
pese a que la banda no estaba en acti-
vo, para desvelar que actuará el 20 de 
diciembre en el Shrine Expo Hall de la 
ciudad californiana

“Regreso” es el título que han puesto 
a ese concierto especial que, no obs-
tante, no será para todos los bolsillos: 
las entradas, que se pusieron a la venta 
el 1 de noviembre al mediodía de Los 
Ángeles (19.00 horas GMT) tienen un 
precio de 149,50 dólares (110.000 pesos)

El grupo no se refirió a planes de una 
gira o disco de reunión y apuntó por 
el momento a esta actuación como 
un concierto único.

El anuncio tuvo un gran eco en las 
redes sociales: su mensaje en Twitter 
fue compartido por más de 72.000 
personas y recibió más de 164.000 
“me gusta”.

Asimismo, muchos fans subrayaron 
que My Chemical Romance, un grupo 
con tendencia a la intensidad, la os-
curidad y el dramatismo, aprovechó 
la fiesta de Halloween para anunciar 
su vuelta a los escenarios.

Una Leyenda

Originarios de Newark (Nueva Jersey, 
EE.UU.), My Chemical Romance se formó 
en 2001 y, posteriormente, se convirtió 
en uno de los grupos más populares y 
exitosos del emo gracias a temas como 
“Welcome to the Black Parade”.

@eldia_cl

Agencia EFE / EE.UU.

My Chemical Romance 
anuncia regreso

en un único concierto

El último disco que sacó My Chemical 
Romance fue “Danger Days: The True 
Lives of the Fabulous Killjoys” (2010), 
ya que tres años después el conjunto 
divulgó un comunicado anunciando 
su separación.

“Estar en esta banda durante los pa-
sados doce años ha sido una verdadera 
bendición. Hemos ido a sitios que 
nunca supimos que iríamos. Hemos 
podido ver y experimentar cosas que 
nunca imaginamos posibles. Hemos 
compartido escenario con gente que 
admiramos y, lo mejor, que son amigos. 
Y ahora, como todas las grandes cosas, 
ha llegado el momento de terminar”, 
escribieron en su despedida.

originarios de newark (nueva Jersey, ee.UU.), el conjunto se formó en 2001 y, posteriormente, 
se convirtió en uno de los grupos más populares y exitosos del emo.

getty iMages

El último disco que lanzó la 
banda fue “Danger Days: The 
True Lives of the Fabulous 
Killjoys” (2010), ya que tres 
años después el conjunto 
divulgó un comunicado 
anunciando su separación.

AVISOS 
NECROLÓGICOS
Desde cualquier lugar, 

ingrese a: 
www.diarioeldia.cl

y podrá publicar:

Defunciónes   In memoriam
Agradecimientos   Oraciones

Condolencias   Misas
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES JUEVES

6-26 7-29 7-31 
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIERCOLES JUEVES

12-18 11-20 11-20
radiación 11+

HOY MIERCOLES JUEVES

8-23 8-26 10-27
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES JUEVES

11-28 11-29 13-31
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES JUEVES

10-29 10-31 11-33
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES JUEVES

5-24 6-26 7-26
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIERCOLES JUEVES

8-30 8-31 9-34
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIERCOLES JUEVES

12-20 12-20 12-20
Radiación 11+

La Serena

HOY MIERCOLES JUEVES

12-20 12-20 12-20
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

D

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.20 Stiletto Vendetta. 18.15 ¿Y 
tú quien eres? 18.45 Las mil y una noches. 
19.45 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 El tiempo
22:20 Juegos de poder
23:20 Fatmagul
00:20 Stiletto Vendetta
01:10 Yo soy Lorenzo

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:20 Sigamos de largo
01.00 Teletrece noche
01.30 Río Oscuro
02.15 Los simpson
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

CineCineCine

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL 4DX-3D ESP
Sala 1  Horarios  13:00; 15:40; 18:20; 21:00 hrs.

*“Consultar por  proyectos escolares, coquimbo@cinepolis.com
*“Funciones sujetas a modificación, consultar directo en Boletería”

AMITYVILLE: EL ORIGEN DE LA MALDICIÓN ESP
Sala 5. 14 Horarios 11:45; 16:55; 19:30 hrs.

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 2   Horarios 11:00; 13:30; 16:15; 18:55  hrs

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL SUBT
Sala 2  Horarios  21:30 hrs

GUASON SUBT
Sala 4 14 Horarios 10:40; 13:15; 15:55; 18:40; 21:15  hrs

AMITYVILLE: EL ORIGEN DE LA MALDICIÓN SUBT
Sala 5. 14 Horarios  21:45 hrs

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 3.   Horarios 12:30; 15:10; 17:50; 20:30 hrs.

PROYECTO GEMINIS ESP
Sala 5 14  Horarios 14:10 hrs

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 6 TE  Horarios 10:30; 12:45; 15:00; 17:20 hrs

GUASON SUBT
Sala 6 14 Horarios  19:45; 22:30 hrs

GUASON ESP
Sala 7 14 Horarios 12:00; 14:45; 17:35; 20:15 hrs

GUASON ESP
Sala 8 14 Horarios 11:10; 13:45; 16:3; 19:15; 22:00 hrs

La noche del 13 de noviembre de 1974, Ro-
nald DeFeo Jr. coge su rifle de alto calibre 
para asesinar a toda su familia mientras 
dormían. Durante su juicio, DeFeo aseguro 
que las voces de la casa le obligaron a realizar 
estos terribles asesinatos. Esta es su historia.

AMITYVILLE: 
EL ORIGEN DE LA MALDICION

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

Gracias
San Expedito

Por favor 
concedido

F.A.B.

El Sindicato de Trabajadores The International School La Serena se adhiere 
al dolor de familiares y amigos por el fallecimiento de la señora:

ROSA INÉS GUERRA GÓMEZ

(Q.E.P.D.)

Madre de nuestra profesora, amiga y socia Sra. Jeanette Jopia Guerra.

SINDICATO DE TRABAJADORES                                                                                     
THE INTERNATIONAL SCHOOL LA SERENA

CONDOLENCIAS

La Comunidad Escolar de The International School La Serena expresa sus 
condolencias  por  el fallecimiento de la señora:

ROSA INÉS GUERRA GÓMEZ

 (Q.E.P.D.)

Madre de nuestra profesora Miss Jeanette Jopia Guerra.  Los Directivos, 
Profesores y Funcionarios del Colegio comparten el dolor de su familia en 
estos momentos de tristeza. 

VERÓNICA OPAZO NEUMANN Y COMUNIDAD ESCOLAR THE 
INTERNATIONAL SCHOOL LA SERENA

CONDOLENCIAS

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, hermano, 
tío, señor:

                WILSON ARMANDO LÓPEZ HIDALGO

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en parroquia de Lourdes, hoy a las 12:00 horas se 
oficiara una misa por el descanso de su alma y luego sus funerales en el 
Cementerio La Cantera, Coquimbo.

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de mi querida madre, señora:

                              VITALIA BARRAZA FIGUEROA VIUDA DE REIHER

(Q.E.P.D.)

Acaecido el día 22 de octubre de 2019, sus restos fueron cremados en el 
Crematorio de Guayacán, Coquimbo. Mañana a las 11:30 horas en iglesia La 
Merced, La Serena se oficiara una misa por el descanso de su alma.

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

* Rotary Club La Serena Oriente cita a sus socios a 
la reunión de hoy, a las 20:30 horas, en el Club de 
La Serena. 
* Rotary Club La Herradura cita a sus socios a la 
reunión de hoy, a las 20:00 horas, en el Centro 
Comunitario La Herradura. Se invita a compensar 
a los rotarios que visitan la región. Secretaria: 9 
93586002. 

ROTARY CLUB

Se invita a la comunidad a la misa que es oficiada 
cada día en el Convento de Las Carmelitas Descalzas, 
Gandarillas 997 de La Serena. Lunes a viernes, a las 
07:00 horas; sábado a las 12:00 horas; y domingo a 
las 08:15 horas.

MISAS

Utilidad pública

Mareas

HOY
04.28 h 1.28 P
11.41 H 0.57 B
18.06  H 1.04 P
23.22   H 0.77  B

MAÑANA
05.37 h 1.27 P
12.34 H 0.55 B
18.57 H 1.12 P

FARMACIAS

LA SERENA
Mi Farmacia. Juan de Dios Peni 
504.
COQUIMBO
Farmacia Karvic. Santiago Trigo 
570. Fono 2324929
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 184. 
Fono 2626810

SANTORAL

Silvia

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: No se distancie de sus 
amistades, estas pueden ser un 
puntal muy importante. Salud: 
Trate de relajarse y descansar 
lo que más pueda en sus mo-
mentos libres. Dinero: Hoy corre 
muchos riesgos si es que desea 
hacer inversiones. Color: Rojo. 
Número: 1.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Para que el amor inunde su 
alma debe dejarse encantar por 
él. Salud: Los cuadros de ansiedad 
deben ser tratados antes que ter-
minen siendo algo más grave. Di-
nero: Con trabajo duro y constante 
puede llegar más lejos de lo que 
piensa. Color: Café. Número: 6.

Amor: Aprenda a conocer más a 
su pareja, a veces solo eso basta 
para generar un cambio en la re-
lación. Salud: Ten cuidado con no 
controlar tus problemas dentales. 
Dinero: Los problemas de dinero 
deben acercarle más a los suyos. 
Color: Lila. Número: 9.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Basta con hablar las cosas 
para solucionar sus problemas o 
por lo menos para calmar algo las 
cosas. Salud: Prevenga problemas 
cardiacos. Dinero: Aproveche la 
tarde para analizar esos proyectos 
que tiene pensados para más ade-
lante. Color: Amarillo. Número: 16.

Amor: No tenga temor de en-
contrarte con el amor, la vida 
sorprende en el momento me-
nos pensado. Salud: Evite que la 
ira se apodere de usted cons-
tantemente. Dinero: El trabajar 
tan presionado/a puede llevarle 
a cometer un error en su labor. 
Color: Verde. Número: 33.

Amor: No tenga temor si es 
que esa persona pretende 
acercarse a usted. Salud: Más 
cuidado ya que los problemas 
pueden estar más relacionados 
con la parte emocional. Dinero: 
Es muy importante que trate 
de calmar un poco los ánimos 
en su trabajo. Color: Blanco. 
Número: 13.

Libra Escorpión

Amor: Cuidado, ya que su afán 
de surgir puede estar haciendo 
que pierda otras cosas más im-
portantes. Salud: Debe superar 
sus traumas, busca la ayuda 
que necesitas. Dinero: Debe 
aprovechar ese espíritu innova-
dor para hacer crecer su nego-
cio. Color: Café. Número: 8.

Amor: Usar un clavo para sacar 
otro no le ayudará tanto real-
mente como usted cree. Salud: 
Es indispensable que descanse 
un poco más al terminar su 
jornada. Dinero: No deje proyec-
tos a medias ya que el tiempo 
pasa rápido y no regresa. Color: 
Rosado. Número: 26.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Tanta duda en tu 
corazón no ayudará mucho a 
que las cosas resulten. Salud: 
Recuerde que debe cuidar 
su espalda de ejercicios muy 
bruscos en especial al iniciar el 
mes. Dinero: Puedes concretar 
metas mucho más ambiciosas. 
Color: Azul. Número: 11.

Amor: Las relaciones fracasan 
cuando ambos se vuelven 
adictos a la rutina y esta ter-
mina por inundarlo todo. Salud: 
Dolores de cabeza por los malos 
ratos que ha pasado. Dinero: 
Busque un financiamiento 
para sus ideas, luche con todo 
por lo que quiere. Color: Gris. 
Número: 18.

Amor: Es mejor dejarse llevar 
que oponerse a la corriente. Tal 
vez solo debe dejar de temor 
al futuro. Salud: Problemas en 
la zona de la espalda producto 
del mal dormir. Dinero: No deje 
de luchar hasta que concreten 
sus objetivos. Color: Negro. 
Número: 5.

Amor: Es importante mantener 
una buena relación con los 
suyos. Salud: Más cuidado con 
las hernias en la columna. Dinero: 
Se prudente y consciente de los 
gastos que vas realizando, para 
no terminar con un déficit en 
tu presupuesto. Color: Violeta. 
Número: 9.

Horóscopo
Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refiere a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

Es una aventura de fantasía que retoma la 
historia de MALÉFICA varios años más 
tarde —en la que se dieron a conocer los 
hechos que endurecieron el corazón de la 
villana más emblemática de Disney y la 
llevaron a arrojar una maldición sobre la 
princesa recién nacida: Aurora. 

MALÉFICA: DUEÑA DEL 
MAL

Guasón (2D Dob)
Sala 2  +14  Horarios 1140 -1450-1740-2030--2320   hrs 
(trasnoche viernes y sábado)

Un Amigo Abominable (2D Dob)
Sala 1. TE Horarios 1230-1500-1730-20.00 hrs

Maléfica: Dueña del Mal (2D Dob) 
Sala 4 TE+7 Horarios  1120-1410-1700-1950-2240 hrs

Proyecto Géminis (2D Dob)
Sala 1. +14 Horarios: 22500 hrs

Guasón (2D Sub)
Sala 3.  +14 Horarios 1300-1550-1840-2130-0020  hrs 
(trasnoche viernes y sábado)

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

Maléfica: Dueña del Mal (2D Dob)
Sala 5  TE+7 Horarios  1240-1530-1820-2110-0000 hrs.  
(trasnoche viernes y sábado)

Maléfica: Dueña del Mal (3D XD Dob)
Sala 6. TE+7

Guasón (2D XD Sub)
Sala 6. +14 Horarios 1930-2220 hrs
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estallido social por un sinfín de demandas 
de la ciudadanía, relacionadas distintas 
temáticas de desigualdad social, como 
educación, salud, pensiones y Justicia.

Este lunes un numeroso grupo de ma-
nifestantes se reunió en la Plaza Buenos 
Aires de La Serena, punto de encuentro 
de las marchas en la capital regional, 
para iniciar el recorrido por las calles 
céntricas de la comuna.

De manera pacífica, el grupo avanzó 
por la Avenida Francisco de Aguirre, para 
luego continuar por calle Balmaceda 
con destino a la Plaza de Armas de La 
Serena, donde se han concentrado las 
principales protestas. Luego de eso, 

Fuerzas Especiales de Carabineros 
dispersaron las manifestaciones que 
llegaron la tarde de este lunes a la roton-
da ubicada en la Ruta 5 con la Avenida 
Francisco de Aguirre, en el centro de 
La Serena.

Los policías utilizaron lacrimógenas 
para frenar a los manifestantes, luego 
de que un grupo cortara el tránsito de 
la carretera con barricadas, en medio de 
una marcha que se había desarrollado 
hasta entonces de manera pacífica por 
el centro de la comuna.

Avanzada la tarde se registraron barri-
cadas en otros puntos de la comuna, 
como calle Pedro Pablo Muñoz, Gregorio 
Cordovez y Avenida Francisco de Aguirre, a 
la altura de la intersección con Cienfuegos, 
en el centro.

SIGUEN LAS MARCHAS

Por tercera semana continúan las ma-
nifestaciones en todo el país, a raíz del 

Marcha termina con incidentes en 
varios puntos del centro de La Serena

continuaron por calle Prat, para tomar 
Pedro Pablo Muñoz y volver por la aveni-
da hasta la Ruta 5, donde se registraron 
algunos incidentes.

Asamblea Constituyente, negativas a 
Sala Cuna Universal por parte de educa-
dores de párvulos, oposición al TTP-11 y 
críticas al Gobierno de Sebastián Piñera 
han tomado las voces de los ciudadanos 
que se expresan en las calles.

Este lunes además se sumaron a las 
marchas los estudiantes secundarios 
de varios establecimientos del casco 
histórico de la comuna, quienes se re-
unieron pasadas las 13 horas para pedir 
cambios en educación.

ESTE LUNES

Carabineros debió intervenir para reestablecer el orden, tras los incidentes. 

Lectores de El Día informaron que se regis-
traron rodados en la carretera en Salamanca.

BASTIÁN SALFATE

CEDIDA

La manifestación comenzó 
de manera pacífica por 
las principales calles del 
centro de la comuna y 
terminó con barricadas y 
fuerzas policiales utilizando 
lacrimógenas para dispersar 
manifestantes.

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_cl

Fuerte sismo provocó rodados y caída de cornisas en Illapel y Choapa 
EN LA TARDE DE AYER 

Equipo El Día / LOS VILOS El movimiento telúrico 
tuvo epicentro 21 
kilómetros al Este de Los 
Vilos.

@eldia_cl

Un sismo de magnitud 6.1 en escala de 
Richter se percibió en la zona durante 
la tarde de este lunes.

Según el Centro Sismológico Nacional 
de la Universidad de Chile, el movimiento 
telúrico tuvo epicentro 21 kilómetros al 
Este de Los Vilos.

Según informó Onemi en Twitter, se 
está monitoreando la intensidad del 
sismo con informantes de la escala 

lo acontecido en el 2015 que nos dejó 
bastante asustados e impresionados”. 

Cortés reconoció que personalmente 
no teme a los temblores, pero con el 
sismo de la tarde de ayer “ya estaba 
buscando un lugar como refugio, porque 
era bastante fuerte”.

Una funcionaria de la municipalidad 
de Illapel cayó al suelo y fue trasladada 
para su evaluación médica al hospital 
local, agregó. 

Denis Cortés comentó que se produ-
jeron rodados en algunas de las rutas 
interiores y la caída de cornisas en algunas 
viviendas de la ciudad.

Mercalli.
En declaraciones a Mi Radio, el alcalde 

de Illapel, Denis Cortés, reconoció que 
el “remezón se sintió muy fuerte en la 
comuna, mucho ruido, fue bastante 
remecido y ruidoso”. La autoridad ad-
mitió que el movimiento telúrico “nos 
trajo inmediatamente a la memoria 

Plaza Buenos Aires - Avenida 
Francisco de Aguirre - Bal-
maceda - Gragorio Cordovez 
- Cienfuegos - Arturo Prat - Pla-
za de Armas

Arturo Part - Pedro Pablo Mu-
ñoz - Avenida Francisco de 
Aguirre - Ruta 5

El recorrido




